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Складская движимость
Автодилеры не могут избавиться от машин ушедших брендов

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

О течественные дилеры не могут рас-
продать запасы некоторых моде-

лей ушедших из России европейских и ко-
рейских брендов, выяснили «Известия». 
Например, у Kia до сих пор есть в нали-
чии Cerato и Seltos 2022 года выпуска, 
а у Volkswagen — Taos и Tiguan. Главная 
причина того, что машины залежались, — 
они стоят гораздо дороже, чем в начале 
2022 года, считают эксперты. Более того, 
из-за долгого нахождения на складе ма-
шинам может потребоваться полноцен-
ное техническое обслуживание — возмож-
но, замена тормозных дисков и колодок, 
а это дополнительные расходы.

На официальном сайте корейско-
го концерна Kia до сих пор можно при-

обрести седан Cerato и кроссовер Seltos 
2022  года выпуска. Та же ситуация 
и у Volkswagen — на складах у дилеров 
мёртвым грузом стоят 14 автомобилей 
Taos и Tiguan в разных комплектаци-
ях. А на сайте чешской компании Škoda 
висит яркий баннер, буквально крича-
щий о продаже последней партии Kodiaq 
и Karoq.

Но по нынешним ценам дилеры вряд 
ли быстро избавятся от остатков — стои-
мость машин существенно выросла. Kia 
Cerato в единственной доступной ком-
плектации Luxe стоит 2,3 млн рублей, 
хотя на момент выхода оценивалась 
в 1,6 млн, а Seltos — 2,3 млн за самый про-
стой набор функций. В начале 2022 года 
он обошёлся бы в 1,8 млн ру-
блей.
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Защита и механизм
На оборону и безопасность потратят 39% бюджета-2024 — что изменит такое распределение средств

Милана Гаджиева, Мария Колобова

В ласти заложили 14,2 трлн на безо-
пасность и оборону в 2024 году — это 

38,6% всего бюджета, сообщили «Изве-
стиям» в Минфине. Такие расходы для 
России станут рекордными, но они со-
поставимы с тратами крупнейших ми-
ровых государств. Кроме того, такое 
распределение поддержит загруз-
ку мощностей оборонно-промыш-
ленного комплекса (ОПК), что в итоге 
обеспечит рост ВВП, считают экспер-
ты. При этом МРОТ и пенсии всё рав-
но планируется индексировать выше 
инфляции. Всего же на соцрасходы 
направлено 11,2 трлн — это 30,5% всех 
расходов. В том, насколько сбаланси-
рованным выглядит бюджет будуще-
го года и на что может повлиять из-
менение его структуры, разбирались 
«Известия».

В следующем году расходы на про-
ект «Национальная оборона» составят 
10,8 трлн рублей, а на «Национальную 
безопасность и правоохранительную 
деятельность» — 3,4 трлн. Таким обра-
зом, общая сумма на защиту страны 
достигнет 14,2 трлн рублей, или 38,6% 
всех трат бюджета (36,6 трлн), сообщи-
ли в пресс-службе Минфина.

Главный приоритет — укрепление 
обороноспособности страны и под-
держка участников СВО, заявили в ве-
домстве. Там добавили: запланиро-
ванные на 2024 год ресурсы позволят 
полностью обеспечить задачи спецо-
перации. Ещё одна безусловная цель — 
выполнение социальных обязательств. 
В сфере соцполитики предусмотрено 
финансирование целого ряда мер, ре-
зюмировали в Минфине.

Ранее министр финансов Антон Си-
луанов говорил: несмотря на увели-
чение расходов на оборону, 
бюджет РФ не военный. 

На всю тысячу
Обновлённая купюра в 1000 рублей  
появится не раньше весны

Анна Каледина, Елена Балаян,  
Яна Штурма, Роман Солдатов

О бновлённую купюру номиналом 
1000 рублей ЦБ сможет предста-

вить не ранее весны следующего года, 
считают близкие к Банку России источ-
ники «Известий» и опрошенные экспер-
ты. Процесс изменения дизайна займёт 
не менее полугода — особенно если учи-
тывать, что регулятор уже получил не-
гативный опыт и планирует расширить 
публичность обсуждения. На этот раз 
к выбору достопримечательностей При-
волжского федерального округа, кото-
рому и посвящена модернизированная 
купюра, придётся подойти максимально 
тщательно. «Известия» решили внести 
свою лепту в обсуждение, продолжив 
запущенный в 2021 году проект «Новые 
банкноты», — мы предлагаем нашим чи-
тателям снова принять участие в подбо-
ре символов для 1000-рублёвой купюры.

В середине октября ЦБ представил 
обновлённую купюру в 1000 рублей, 
которая неожиданно вызвала недо-
вольство в самых разных кругах. Дело 
в том, что на оборотной стороне банк-
ноты изображена дворцовая церковь 
в Казанском кремле без креста на ку-
поле. Сняли его сразу после революции 
в 1917 году, и здание давно не использо-
валось в качестве культового учреж-
дения. Сейчас здесь находится Музей 

истории государственности татарско-
го народа и Татарстана. Но рядом с цер-
ковью была изображена башня Сю-
юмбике в Казанском кремле, которую 
венчает полумесяц. Через два дня Цен-
тробанк спорную банкноту отозвал.

В итоге посвящённая ПФО тыся-
черублёвка образца 2023 года имен-
но в 2023-м выйти не сможет. Это 
подтвердила и глава Центробанка Эль-
вира Набиуллина, которая на пресс-
конференции в октябре заявила, что 
дизайн банкноты будет представлен 
в будущем году. Лицевая сторона оста-
нется той же, а вот оборотную скоррек-
тируют. Она также сообщила, что ЦБ 
немного изменит процедуру обсужде-
ния дизайна купюр. Помимо эксперт-
ных групп регулятор планирует вы-
нести дискуссию на более широкое 
публичное обсуждение. По её словам, 
обновлённый дизайн появится в сле-
дующем году.

По мнению вице-президента Ассо-
циации банков России Алексея Войлу-
кова, процесс должен занять не менее 
полугода.

— Первое, что нужно будет сделать, — 
создать новый дизайн и согласовать его. 
Не знаю, насколько радикально плани-
руется его менять, но могу предполо-
жить, что Введенскую церковь заменят 
на другую. И это — не просто взять фо-
тографию с новым ракурсом, а вписать-
ся в пропорции, — уточнил он.

Отдельное время, подчеркнул спе-
циалист, потребуется на согласование 
экспертов и комиссий, кото-
рые, несомненно, появятся. 

Надёжно как в банке
В РФ готовятся ввести маркировку консервов 

Наталья Башлыкова

В ласти готовятся ввести маркиров-
ку консервов, чтобы избавиться 

от фальсификата, который выявляется 
тоннами, выяснили «Известия». С 1 де-
кабря 2023 года планируется запустить 
эксперимент по её внедрению, а с 1 сен-
тября 2024-го она станет обязательной 
для всего бизнеса. Это следует из про-
токола совещания у вице-премьера каб-
мина Дмитрия Григоренко. Сейчас поку-
патели сталкиваются с заменой сайры 
на дешёвую селёдку, в шпротах — бал-

тийской кильки на салаку, а в тушён-
ке — мяса на белковую массу. Бизнес 
пока не поддерживает меру, но в Цен-
тре развития перспективных технологий 
(ЦРПТ — оператор маркировки «Честный 
знак») заявили о готовности бесплатно 
провести эксперимент для компаний.

Правительство планирует ввести 
эксперимент по маркировке консервов. 
Это следует из протокола совещания 
у вице-премьера Дмитрия Григорен-
ко от 18 октября. Документ есть в рас-
поряжении «Известий». Участниками 
обсуждения вопроса стали глава Мин-

сельхоза Дмитрий Патрушев, его заме-
ститель Марина Афонина, а также пред-
ставители аппарата правительства.

В протоколе говорится: у Министер-
ства сельского хозяйства нет возраже-
ний к введению обязательной марки-
ровки по товарной группе «консервы» 
с 1 сентября 2024 года. Других подроб-
ностей в документе не приводится.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник, близкий к правительству, пла-
нируется, что эксперимент прой-
дёт с 1 декабря этого года 
по 31 августа 2024-го. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5979   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,2298   ДИРХАМ ОАЭ 25,0656   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,9804   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2287   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1967   ДОЛЛАР США 92,0535   ЕВРО 98,3155   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6083 
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Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

З а минувшие выходные — 11 и 12 ноя-
бря — российская армия отбила все 

контратаки противника в районе Авде-
евки, удержав занятые позиции в рай-
оне железной дороги и посёлка Степо-
вое. Эти события говорят о переходе 
инициативы к нашим подразделениям 
на донецком направлении, а украинские 
военные уже не надеются на успех кон-
трнаступления ВФУ, считают военные 
эксперты. Только здесь противник в те-
чение двух дней потерял более 550 бое-
виков, сообщили в Минобороны России.

�� В ПЛЕН ПО ПОЛВЗВОДА

На донецком направлении подразделе-
ния Южной группировки войск во вза-
имодействии с авиацией и артиллери-
ей отразили восемь атак противника 
в районах Курдюмовки, Клещеевки, Ва-
сюковки и Раздоловки в ДНР, сообщили 
в Министерстве обороны России. Толь-
ко здесь вооружённые формирования 
Украины потеряли до 555 боевиков.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, рос-
сийские войска смогли 11 и 12 ноября 
отразить контратаки украинских фор-
мирований на северном фланге Авде-
евки. Также ВС РФ удержали занятые 
позиции в районе железнодорожной 
ветки и посёлка Степовое.

По данным источников, по ВФУ 
было нанесено поражение артиллери-
ей и авиацией, также в боях активно 
применялись FPV-дроны. В то же вре-
мя, по словам собеседников издания, 
вооружённые формирования Укра-
ины продолжают накапливать силы 
для повторных контратак на этом на-
правлении.

После истощения запасов против-
ника в летне-осеннем контрнаступле-
нии, а всё идет к этому, важно не дать 
возможность украинским боевикам 
закрепиться на новых оборонитель-
ных рубежах, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Василий Дандыкин.

— Украинские силы ещё пытаются 
на донецком направлении атаковать, 
но, судя по потерям, у них ничего не по-
лучается, — объяснил он. — А наши 
продвигаются, цепляются за высотки, 
уничтожают опорные пункты против-
ника, тем самым перехватывая здесь 
инициативу. Об этом свидетельству-
ет и то, что украинские отставные во-
енные заговорили о том, что надо при-
знать то положение, что сейчас есть. 
Особой веры у них в определённые 
успехи нет. Украинские боевики на-
чинают сдаваться в плен, пока по пол-
взвода — это уже серьёзно.

Эксперт также подчеркнул, что 
в районе Авдеевки идут серьёзные 
бои, а донецкое направление стано-
вится сейчас главным для наших во-
еннослужащих.

— Нужно также продолжать унич-
тожать склады, коммуникации, воен-

ную инфраструктуру и не давать воо-
ружённым формированиям Украины 
перекидывать на это направление но-
вые подразделения. Надеюсь, что ос-
вободить Авдеевку получится гораздо 
раньше, чем Артёмовск, — подвёл итог 
Василий Дандыкин.

�� БРИГАДЫ ПОДРЯД

Российские войска в течение вы-
ходных дней — 11 и 12 ноября — про-
должали успешно отбивать атаки 
украинских сил на купянском, крас-
нолиманском, донецком, южно-донец-
ком и запорожском направлениях, со-
общили в Минобороны РФ.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск 
отразили пять атак штурмовых групп 
ВФУ в районах Загоруйковки и Синь-
ковки Харьковской области. В районе 
населённого пункта Старица Харьков-
ской области был поражён склад бое-
припасов бригады теробороны.

На краснолиманском направле-
нии действиями подразделений груп-
пировки войск «Центр», ударами ар-
мейской авиации и огнём артиллерии 
отражены четыре атаки штурмовых 
групп ВФУ и полка нацгвардии в райо-
нах Белогоровки и Петровского в ЛНР.

Также нанесено поражение во-
йскам и технике двух бригад ВФУ 

Новости   

«35 дней мы были без воды, света, газа, еды»
О чём рассказывают эвакуированные из сектора Газа россияне и как будет развиваться противостояние Израиля и ХАМАС

Семён Бойков

И зраиль после завершения назем-
ной операции не сможет обеспечи-

вать безопасность сектора Газа в тече-
ние длительного периода. Так считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
По их оценкам, в итоге анклав могут 
попытаться передать под управление 
Палестинской национальной адми-
нистрации во главе с Махмудом Аб-
басом. Однако согласятся ли принять 
власть в Рамалле жители сектора Газа, 
неизвестно. Так или иначе, пока этого 
не произошло, боевые действия в ре-
гионе продолжаются. 12 ноября изра-
ильская сторона объявила об очеред-
ной гуманитарной паузе. В этот же день 
через КПП «Рафах» на территорию Егип-
та эвакуировались первые 70 граждан 
России — они будут направлены в Каир, 
чтобы оформить документы для воз-
вращения в РФ. Все они должны были 
покинуть регион ещё 10 ноября, одна-
ко пропуск через «Рафах» в последний 
момент был отменён.

Ситуация в секторе Газа продолжа-
ет оставаться напряжённой, и на этом 
фоне власти многих стран стремятся 
активизировать работу по эвакуации 
своих граждан из анклава. 12 ноября 
Египет наконец-то пропустил первых 
россиян через КПП «Рафах», застряв-
ших в Газе с 7 октября. В МЧС РФ сооб-
щили об эвакуации 70 россиян.

— 35 дней мы находились в секто-
ре Газа под очень жёсткой войной без 
воды, света, газа, еды. У меня ребёнок 
уже болеет из-за плохого качества 
воды, у него рвота. И наконец мы вы-
ехали, — рассказывает один из спас-
шихся.

По словам вышедших людей, 
до КПП «Рафах» им пришлось доби-

раться «всеми силами». Многие бла-
годарят МЧС, российских диплома-
тов и президента Владимира Путина 
за помощь в эвакуации.

— Мы абсолютно всё потеряли, 
и мы очень нуждаемся в поддержке 
российского президента, правитель-
ства и всего российского народа, — го-
ворит одна из эвакуированных жи-
тельниц Газы.

Специалисты МЧС оказали спасён-
ным людям медицинскую и психоло-
гическую помощь, обеспечив их пита-
нием и водой. Все граждане РФ будут 
направлены в Каир, где им помогут 
оформить необходимые документы 
для отправки в РФ. Всего в списках для 
выезда из сектора Газа числятся око-
ло 600 россиян.

Граждане РФ должны были поки-
нуть сектор Газа ещё 10 ноября: пере-
сечь границу с Египтом должны были 
85 человек. Однако пропуск иностран-
цев и палестинцев с двойным граждан-
ством в последний момент отменили 
из-за «отсутствия координации по во-
просу доставки раненых палестинцев 
из северной части сектора Газа». В МИД 
России заявили, что проблема вывоза 
раненых через КПП не должна увязы-
ваться с вывозом гражданских лиц 
с иностранными паспортами, и пообе-
щали обсудить ситуацию с Израилем, 
Палестиной и Египтом. Помимо росси-
ян эвакуации на этом пункте ожида-
ли и граждане других стран — в общей 
сложности 10 ноября через «Рафах» 
должны были пройти 594 человека.

С усилением вооружённого проти-
востояния ХАМАС и Израиля растёт 
и число жертв среди мирного населе-
ния. По данным палестинского минз-
драва, в секторе Газа погибли уже бо-
лее 11 тыс. и пострадали свыше 27 тыс. 

жителей. Число погибших в Израиле, 
по последним данным, по-прежнему 
составляет более 1,4 тыс. человек.

В мире при этом усиливается дви-
жение в поддержку палестинцев. Так, 
в Лондоне состоялась рекордная 
по числу участников акция поддерж-
ки — до 800 тыс. человек. Демонстра-
ции и антивоенные митинги прош-
ли в Финляндии, Австралии, Японии 
и даже в Израиле. В Тель-Авиве и Ие-
русалиме на улицы вышли десятки ты-
сяч людей с требованием скорейшего 
возвращения более 200 заложников, 
удерживаемых ХАМАС.

Между тем Армия обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) продолжает наземную опера-
цию в секторе Газа. В ЦАХАЛ заявля-
ют, что израильским войскам удалось 
выдавить ХАМАС из северной части 
анклава и занять аванпосты «Хаспи-
на» и «Бадер». Армия Израиля сооб-
щила, что за период активных боевых 
действий ей удалось взорвать более 

150 тоннелей, используемых боевика-
ми ХАМАС. По данным израильского 
портала Yedioth Ahronoth, с 7 октября 
Израиль ликвидировал около 20 высо-
копоставленных членов ХАМАС.

Однако военное крыло ХАМАС — 
бригады «Аль-Кассам» — продолжа-
ет сопротивление. 11 ноября его пред-
ставители сообщили об уничтожении 
160 единиц израильской военной тех-
ники с начала наземной операции Из-
раиля в анклаве.

12 ноября Израиль вновь объявил 
о четырёхчасовой паузе в районе лаге-
ря беженцев Джебалия на севере сек-
тора Газа. Первая гуманитарная пауза 
была объявлена 9 ноября. Цель подоб-
ных мероприятий — доставка гумани-
тарных грузов в сектор Газа. Вероятно, 
на это Израиль вынудили междуна-
родные партнёры и главным образом 
США. Ранее американский президент 
Джо Байден заявлял, что требовал 
от премьер-министра Биньямина Не-

таньяху введения гуманитарной пау-
зы на срок более трёх дней. Британская 
The Guardian писала, что израильский 
лидер отказался устанавливать режим 
прекращения огня на пять дней в об-
мен на освобождение части заложни-
ков.

К слову, в администрации Байдена 
всё настойчивее призывают Нетанья-
ху сдержаннее вести боевые действия. 
10 ноября госсекретарь США Энтони 
Блинкен заявил, что Израиль прила-
гает недостаточно усилий для защи-
ты мирных граждан.

— Слишком много палестинцев было 
убито, слишком многие пострадали 
за эти недели, — заметил Блинкен.

Жёстче стала и риторика президен-
та Франции Эммануэля Макрона. 10 но-
ября в интервью Би-би-си он подчер-
кнул, что действия израильской армии 
«не имеют оправдания».

— Де-факто сейчас бомбят мирных 
жителей. Эти дети, женщины и стари-
ки живут под обстрелами и гибнут, — 
сказал он.

В арабском мире призывают со-
хранить право палестинцев прожи-
вать на территории сектора Газа. 11 но-
ября в Саудовской Аравии состоялся 
совместный саммит стран Лиги араб-
ских государств и Организации ис-
ламского сотрудничества, на котором 
констатировалось: территория анкла-
ва — неотъемлемая часть единого па-
лестинского государства со столицей 
в Восточном Иерусалиме. Президент 
Египта Абдель Фаттах ас-Сиси и его си-
рийский коллега Башар Асад, в свою 
очередь, заявили о неприемлемости 
перемещения палестинцев из секто-
ра Газа. Ещё 10 ноября президент Па-
лестинской национальной админи-
страции Махмуд Аббас заметил, что 

палестинские власти с Западного бе-
рега реки Иордан готовы обеспечить 
безопасность в секторе Газа после за-
вершения военной операции Израиля.

Впрочем, премьер-министр Би-
ньямин Нетаньяху негативно отреа-
гировал на предложение Аббаса. Ранее 
он допустил, что Израиль на «неопре-
делённый срок» мог бы взять на себя 
ответственность за управление сек-
тором Газа и обеспечение в нём без-
опасности.

— Там не будет гражданской власти, 
которая учит своих детей ненавидеть 
Израиль, убивать израильтян, ликви-
дировать Государство Израиль, — зая-
вил Нетаньяху.

При этом он уточнил: ЦАХАЛ пла-
нирует провести «полную демилита-
ризацию» анклава.

Предложения израильского пре-
мьера, возможно, ввели в замеша-
тельство американских союзников. 
По данным радио Kan, администра-
ция Байдена запросила разъяснения 
у властей Израиля по поводу заявле-
ний Нетаньяху о сохранении контроля 
в области безопасности в секторе Газа. 
Однако, по мнению доцента Института 
общественных наук РАНХиГС Сергея 
Демиденко, долгосрочная оккупация 
сектора Газа вряд ли возможна. Экс-
перт напомнил, что Израиль уже удер-
живал контроль над анклавом с 1967 
по 2005 год.

Бинтокрылые машины
Армия получит операционные на базе Ми-26

Алексей Рамм, Богдан Степовой

Вооружённые силы РФ пополнятся 
летающими операционными на базе 

самых больших в мире вертолётов — 
Ми-26. Вся необходимая медицинская 
аппаратура размещена в специальных 
контейнерах, которые устанавливают-
ся в грузовом отсеке этих машин. Она 
позволяет проводить самые сложные 
операции — в комплект входят реани-
мационное и оборудование для функ-
циональной диагностики, а также ме-
ста для раненых. Эксперты отмечают, 
что летающая операционная с квали-
фицированными медиками может бы-
стро оказаться практически в любой 
точке недалеко от линии боевого стол-
кновения, что позволит спасти жизни 
наших бойцов.

В настоящее время к испытаниям 
готовится несколько принципиаль-
но новых авиационных медицинских 
контейнеров. В качестве носителя бу-
дет выступать сверхтяжёлый вертолёт 
Ми-26, рассказали «Известиям» источ-
ники в российском военном ведомстве.

Они отметили, что в состав контей-
неров входят мобильные операцион-
ные, оснащённые всем необходимым 
оборудованием. Также в них уста-
новлена реанимационная аппарату-
ра, предусмотрены места для перевоз-
ки раненых. В случае необходимости 
вертолёт может оперативно прибыть, 
а медики начать свою работу в райо-
не боевых действий, в том числе непо-
средственно рядом с линией боевого 
соприкосновения.

По словам источников, новые кон-
тейнеры разработаны по опыту прове-
дения специальной военной операции.

Возможность быстро оказать 
к ва л ифи ц и рова н н у ю мед и ц и н-
скую помощь поможет спасти жизни 
и здоровье многим бойцам, рассказал 
«Известиям» председатель Союза де-
сантников России полковник Вале-
рий Юрьев.

— Вертолёт будет востребован, — 
уверен он. — Своевременно оказан-
ная квалифицированная медицин-
ская помощь значительно повышает 
шансы на выживание раненого — это 
азы. Вертолёт поможет её оказать 
максимально быстро. Он может доле-
теть в район рядом с линией боевого 
соприкосновения и сесть на неболь-

шую площадку. Автомашина будет 
ехать в разы дольше, куда-то вообще 
не сможет попасть из-за отсутствия 
дорог и мостов или грязи, будет пет-
лять. Вертолёт летит прямо из точки 
в точку. В зоне проведения спецопера-
ции такая винтокрылая машина с хи-
рургами и всей необходимой аппара-
турой на борту очень нужна. Хорошую 
идею воплощают в жизнь.

Это важный момент в деле сохране-
ния жизней и здоровья военнослужа-
щих, получивших ранения, в первую 
очередь серьёзные, сказал «Извести-
ям» доцент РЭУ имени Плеханова пол-
ковник Александр Перенджиев.

— Обычно транспортные вертолё-
ты доставляют к передовой подразде-
ления, а обратно перевозят раненых, — 
отметил он. — Первая медицинская 
помощь — это одно дело. Но когда не-
посредственно на месте или при пере-
лёте оказывается квалифицированная 
медицинская помощь — это уже совсем 
другое. Время по многим позициям 
очень важно. И не только при внутрен-
них повреждениях, но и для того, что-
бы человек не остался без руки или без 
ноги, это требует оперативности — по-
том может наступить заражение, и бу-
дет невозможно сохранить конечность.

Эксперт отметил, что в вертолёте 
условия не как в стационаре, но всё 
равно значительно лучше полевых.

— Оперативная квалифицированная 
помощь многое значит для сохране-
ния жизни. Это гуманная инновация, 
которая говорит о том, что наше ру-

ководство думает о наших солдатах, 
их жизнях, здоровье и принимает все 
необходимые меры, — отметил Перен-
джиев.

Ми-26 выбран для аэромобильной 
хирургической помощи не случайно — 
это самый крупный в мире серийный 
вертолёт. За большие размеры в армии 
его любя называют коровой. Он спосо-
бен поднимать в воздух до 20 т. У ма-
шины просторное грузовое отделение, 
куда можно без значительных кон-
структивных переделок установить 
контейнер с хирургическим модулем.

Несмотря на прошедшие 40 с лиш-
ним лет с момента первого полёта, это 
современная и динамичная машина. 
Вертолёт может развивать максималь-
ную скорость 295 км/ч.

Ми-26 уже использовались в зоне 
проведения спецоперации. В частно-
сти, их применяли в ходе манёвренных 
боев в 2022 году. Известно, что осенью 
на харьковское направление эти маши-
ны экстренно перебрасывали лёгкую 
бронетехнику и личный состав.

В следующем году в войска начнёт 
поступать новая модификация этого 
вертолёта — Ми-26Т2В. От предыду-
щих моделей он отличается более со-
вершенным навигационно-пилотаж-
ным и оборонительным комплексом, 
который защитит его от зенитных ра-
кет противника.

«Известия» уже писали, что авиа-
парк армейской авиации ВС РФ еже-
годно обновляется за счёт посту-
пления новой и модернизированной 
авиационной техники. В 2023 году кро-
ме Ми-26Т2В от промышленности были 
получены вертолёты Ка-52М, Ми-28НМ, 
Ми-8АМТШ-В, Ми-8МТВ-5М.

Российская армия давно использует 
специальные эвакуационные вертолё-
ты. Они сделаны на базе Ми-8 различ-
ных модификаций.

В составе оборудования машины 
более 20 приборов, с помощью которых 
можно проводить искусственную вен-
тиляцию лёгких, стимуляцию сердеч-
ной деятельности и другие первичные 
реанимационные действия до достав-
ки пострадавших в профильное лечеб-
ное учреждение.

На его борту могут оказывать неот-
ложную помощь сразу двум пациентам 
и при необходимости провести опера-
цию прямо во время полёта.

Минобороны РФ сообщало, что 
военные не раз отрабатывали при-
менение реанимационного модуля. 
В частности, врачи-анестезиологи 
применяли дыхательную реанима-
ционную аппаратуру для оказания 
неотложной медицинской помощи 
при эвакуации больного воздушным 
транспортом.

Модули скорой помощи есть у элит-
ного Joint Medical Augmentation Unit 
(JMAU, Объединённый медицинский 
отряд) армии США. В арсенале JMAU — 
несколько типов контейнеров для 
различных авиационных платформ: 
вертолётов MH-47, транспортных са-
молётов MC-130 и C-17. Его персонал от-
вечает за оказание врачебной помощи 
в боевых условиях элитным отрядам 
Delta и DEVGRU.

Силы позиций
Армия РФ перехватила инициативу на донецком направлении
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« МИ-26 ВЫБРАН 
ДЛЯ АЭРОМО-
БИЛЬНОЙ ХИ-

РУРГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ 
НЕСЛУЧАЙНО — ЭТО СА-
МЫЙ КРУПНЫЙ В МИРЕ СЕ-
РИЙНЫЙ ВЕРТОЛЁТ. ОН 
СПОСОБЕН ПОДНИМАТЬ В 
ВОЗДУХ ДО 20 ТОНН. У МА-
ШИНЫ ПРОСТОРНОЕ ГРУ-
ЗОВОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

« УКРАИНСКИЕ СИЛЫ ЕЩЁ ПЫТАЮТСЯ НА ДОНЕЦКОМ 
НАПРАВЛЕНИИ АТАКОВАТЬ, НО У НИХ НИЧЕГО НЕ ПО-
ЛУЧАЕТСЯ. А НАШИ ПРОДВИГАЮТСЯ, ЦЕПЛЯЮТСЯ 

ЗА ВЫСОТКИ, УНИЧТОЖАЮТ ОПОРНЫЕ ПУНКТЫ ПРОТИВНИКА
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Защита и механизм
A Такое заявление он сделал 16 

октября на заседании бюд-
жетного комитета ГД. Глава ведомства 
уточнил: на социальные нужды заложе-
но более 30% всех трат.

— Если быть точным — 30,5%. Поэтому 
приоритет социальных расходов и по-
вышенных социальных расходов, свя-
занных с индексациями, пособиями 
и так далее, заложен в безусловном по-
рядке, — отметил он.

Позже в министерстве объяснили, 
что соцрасходы включают в себя тра-
ты на социальную политику (7,7 трлн), 
образование (1,6 трлн), здравоохране-
ние (1,6 трлн), культуру (0,2 трлн) и спорт 
(0,07 трлн), которые в общем объёме со-
ставляют 11,2 трлн, то есть 30,5% всех за-
ложенных средств.

Антон Силуанов тогда сравнил этот 
показатель с долей оборонных расхо-
дов (10,8 трлн, 29,4%), не уточнив при 
этом, сколько денег планируется потра-
тить на нацбезопасность (ещё 3,4 трлн, 
9,2%). Таким образом, совокупный объ-
ём ресурсов казны, выделенных на за-
щиту, превышает уровень соцрасходов 
на 3 трлн рублей.

В этом году на оборону из госбюд-
жета планируется потратить 6,4 трлн, 
а на безопасность — 3,2 трлн (в сумме — 
9,6 трлн). Общие расходы казны в 2023-м 
должны быть на уровне 31,7 трлн ру-
блей. Таким образом, по итогам 2023-го 
на оборону и безопасность должно быть 
направлено 30%.

Расходы на оборону и безопасность 
в 2024 году, которые суммарно составят 
около 39% всех гострат, — это рекордная 
доля, по крайней мере с 2006-го (доступ-
ная годовая история Минфина), считает 
руководитель отдела макроэкономиче-
ского анализа ФГ «Финам» Ольга Белень-
кая. Предыдущий максимум (34,5%) был 
достигнут в 2016-м. В 2021-м эта доля дер-
жалась на уровне менее 24%, а данные 
за 2022-й не раскрывались, отметила она.

Если сравнивать финансовый план 
государства на этот и следующий годы, 
то траты на оборону власти собирают-
ся поднять значительно — на 69% (с 6,4 
до 10,8 трлн), следует из проекта бюдже-
та. Расходы на безопасность при этом 
вырастут несущественно — с 3,2 трлн 
до 3,4 трлн. Таким образом, общая сум-
ма, направленная на защиту в буду-
щем году, превысит показатель 2023-го 
на 48% (14,2 трлн против 9,6 трлн).

В бюджете практически нет дета-
лизации, на что пойдут выделенные 
на оборону средства. Среди самых 
крупных статей в 2024-м — «Вооружён-
ные силы РФ» (3,3 трлн) и «Другие вопро-
сы в области нацобороны» (6,9 трлн). При 
этом в 2023 году на «другие вопросы» вы-
деляют в разы меньше — только 0,6 трлн, 
тогда как на ВС больше — 5,4 трлн.

Рост трат на оборону способствует 
экономической безопасности страны, 
поскольку увеличение финансирова-
ния открывает возможности разработ-
ки новых передовых видов вооружения 
и усовершенствования уже имеющих-
ся. Об этом говорится в документе ко-
миссии ГД по рассмотрению расходов 
на оборону и безопасность, который 
подписан главами профильных коми-
тетов (заключение приложено к мате-
риалам проекта бюджета, «Известия» 
ознакомились с документом).

«В нынешней ситуации на повест-
ку дня выходят вопросы не только 
восполнения запасов вооружения, 
расходование которых происходит 
в зоне проведения СВО, но и увеличе-
ния численности армии и вооружения 
в целях защиты вновь присоединён-
ных к России территорий. Очевидно, 
что решение этих вопросов потребует 
продолжительного времени и допол-
нительного финансирования», — отме-
чается в документе.

В дальнейшем траты на оборону 
и безопасность снизятся — с 14,2 трлн 
в 2024-м до 11,8 трлн в 2025-м и 10,8 трлн 
в 2026-м. В соответствии с финансовым 
планом в 2025 году расходы по этим 
статьям также превысят социальные, 
а в 2026-м уже станут ниже.

По мнению Ольги Беленькой из «Фи-
нама», столь заметное увеличение трат 
из казны на оборону затрудняет задачу 
их балансирования с уровнем доходов, 
чтобы не допустить разрастания бюд-
жетного дефицита. В 2023-м эту функ-
цию фактически выполнило ослабле-
ние рубля (чем слабее курс, тем выше 
доходы компаний-экспортёров в рублё-
вом эквиваленте, а это значит, что они 
платят больше налогов государству).

— Рост таких расходов положитель-
но сказывается на ВВП страны, осо-
бенно в регионах, где есть оборонные 
предприятия, — подчеркнул основа-
тель фонда RusCoin Алексей Быков.

Однако отрасли, связанные с ОПК 
и безопасностью, требуют всё больше 

не только финансовых, но и трудовых 
ресурсов, усиливая напряжённость 
на рынке труда, продолжила Ольга 
Беленькая. Кроме того, производи-
мая ими продукция не направляется 
на удовлетворение потребительско-
го или инвестиционного спроса. Экс-
перт добавила: именно в обрабатываю-
щей промышленности, ассоциируемой 
с ОПК, в этом году наиболее высокие 
темпы роста зарплат.

— Всё это вносит вклад в дисбаланс 
спроса и предложения, который спо-
собствует усилению инфляционного 
давления и вынуждает ЦБ проводить 
жёсткую денежно-кредитную полити-
ку. То есть частный сектор экономики, 
не связанный с государством, несёт из-
держки из-за роста цен, высоких про-
центных ставок и дефицита трудовых 
ресурсов, — объяснила она.

В то же время рисков неисполнения 
социальных обязательств нет. В номи-
нальном выражении расходы соцбло-
ка увеличиваются (с 9,9 трлн в 2023-м 
до 11,2 трлн в 2024-м), отметила доцент 
кафедры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Мери Валишвили. Запланирова-
на индексация выплат семьям с детьми, 
пенсий и мер дополнительной под-
держки. Кроме того, правительство 
взяло курс на опережающее повыше-
ние уровня МРОТ (+18,5% в 2024-м). При 
этом инфляция в следующем году про-
гнозируется в 4,5%.

— На финансирование социалки 
остаются значительные резервы в ФНБ. 
На начало октября его объём соста-
вил 13,7 трлн. На социальные нужды 
из фонда в любой момент власти могут 
взять 3 трлн рублей, — отметил замди-
ректора института «Центр развития» 
НИУ ВШЭ Валерий Миронов.

В целом же на оборону в 2024-м пла-
нируется потратить 6% ВВП, добавила 
Ольга Беленькая. По последним дан-
ным Visual Capitalist (за прошлый год), 
военные расходы превышали 5% ВВП 
в семи странах — на Украине, в Омане, 
Катаре, Кувейте, Израиле, Саудовской 
Аравии и Алжире, рассказала она. От 2 
до 5% ВВП на оборону тратили 44 госу-
дарства, в том числе США. По словам 
эксперта, на фоне возросших геополи-
тических угроз долю таких трат сейчас 
увеличивают многие крупные страны.

Не хочется, но НАТО
Войдёт ли Швеция в альянс до конца года — почему Стокгольм не проявляет активности

Валентин Логинов

З аявка Швеции на вступление в НАТО 
застопорилась. В венгерском пар-

ламенте «Известиям» сообщили: этот 
вопрос до сих пор даже не вносился 
в повестку дня заседаний. Аналогич-
ная ситуация в Турции, хотя Реджеп 
Тайип Эрдоган ещё в конце октября 
подписал соответствующий прото-
кол. Эксперты не исключают, что дей-
ствия Будапешта и Анкары могут быть 
элементом политического торга, одна-
ко на динамику развития процесса те-
перь также будет оказывать влияние 
и палестино-израильский конфликт. 
Более того, есть основания полагать, 
что и сам Стокгольм не особо рвёт-
ся в НАТО. Присоединится ли Швеция 
к альянсу до конца года — в материа-
ле «Известий».

Парламенты Венгрии и Турции — 
единственных стран, которые до сих 
пор не ратифицировали заявку Шве-
ции на членство в НАТО, — всё ещё 
не проголосовали по этому вопросу. 
Более того, в Венгрии на прошедшей 
неделе этот пункт даже не вносился 
в повестку пленарных заседаний на-
родных избранников.

«Голосования [по вопросу ратифи-
кации заявки Швеции на вступление 
в НАТО] нет в повестке дня на этой не-
деле. Повестка на следующую неделю 
ещё не утверждена», — сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе венгерского 
парламента.

Президент Венгрии Каталин Новак 
на прошлой неделе заявила: «Очень 
надеюсь, что мы сможем в ближай-
шем будущем поприветствовать 
и Швецию в качестве полноправного 
члена Североатлантического альян-
са». Несмотря на то что Венгрия пар-

ламентская республика и президент 
в ней исполняет лишь представитель-
ские функции, подобное заявление 
демонстрирует: в политическом клас-
се страны присутствуют силы, под-
держивающие присоединение Сток-
гольма к альянсу.

Вероятно, такая позиция вступает 
в некоторое противоречие со взгляда-
ми правящей партии ФИДЕС. В конце 
октября её представители заблокиро-
вали предложение о проведении голо-
сования по заявке Швеции. AP тогда 
писало, что члены ФИДЕС неодно-
кратно подвергали критике шведских 
политиков за то, что их оценка состо-
яния демократии в Венгрии «вопию-
щая ложь».

Схожая ситуация с заявкой Сток-
гольма и в Турции. Президент страны 
Реджеп Тайип Эрдоган подписал про-

токол о вступлении Швеции в НАТО 
ещё 23 октября. Тогда же он отпра-
вил его на утверждение в турецкий 
парламент, где сообщили: заявка мо-
жет быть рассмотрена в приоритет-
ном порядке. Однако спустя неделю 
ТАСС со ссылкой на источники на-
писал, что графика обсуждения это-
го вопроса и тем более даты голосо-
вания всё ещё нет. Других новостей, 
свидетельствующих о движении за-
явки, не было.

Задержки в ратификации заяв-
ки нарушают планы самого альянса 
по приёму нового члена. Агентство 
Bloomberg писало: в середине октя-
бря генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг разослал странам — 
участницам военного блока письма, 
в которых призывал принять Швецию 
в альянс до конца ноября этого года. 

То есть фактически в НАТО рассчи-
тывали, что это произойдёт не позже 
встречи глав МИДов стран — членов 
альянса, которая назначена на 28–
29 ноября.

Турция и Венгрия действитель-
но посылают противоречивые сигна-
лы — это даёт основания некоторым 
специалистам предполагать, что таким 
образом Анкара и Будапешт ведут по-
литическую игру с Брюсселем, пытаясь 
выторговать для себя определённые 
преимущества. Эксперты, опрошен-
ные «Известиями», не исключают та-
кого варианта, однако отмечают: если 
Столтенберг и разослал такие письма, 
он опирался на конкретные достигну-
тые договорённости.

— Возможно, это такая игра в демо-
кратию: правительство внесло заяв-
ку Швеции на рассмотрение парла-
ментам, а дальше — воля избранников 
народа. Но, с другой стороны, в НАТО 
тоже не совсем простачки сидят, 
и если они разослали эту информа-
цию, то у них были договорённости 
и заверения от венгров и турок, что 
всё проведут через свои парламенты, — 
заметил программный директор дис-
куссионного клуба «Валдай» Олег Ба-
рабанов.

Более того, подчёркивает эксперт, 
в случае с Турцией на её действия вли-
яние также оказывает динамика раз-
вития палестино-израильского кон-
фликта. «Эрдоган всё более жёстко 
и односторонне становится на сторо-
ну Палестины. Теперь его изначальные 
обвинения, что Швеция поддерживает 
ближневосточных террористов, сно-
ва могут всплыть», — подчеркнул Ба-
рабанов.

Причина такого подхода Турции 
и Венгрии к вступлению Швеции 

в НАТО лежит ещё и в политической 
традиции этих двух стран, для кото-
рых национальные интересы часто 
преобладают над коллективными, 
считает старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Дмитрий Офицеров-
Бельский.

— Если есть национальный интерес, 
любой вопрос можно использовать 
в качестве вопроса для торга. В дан-
ном случае такая ситуация устраивает 
и шведов, и венгров, и турок, — сказал 
он в разговоре с «Известиями».

Действительно, дипломатическая 
активность Стокгольма в плане уско-
рения урегулирования противоречий 
с Будапештом и Анкарой достаточно 
низкая. Каких-то активных консуль-
таций Швеция не проводит ни с Вен-
грией, ни с Турцией.

Офицеров-Бельский связывает это 
с тем, что на самом деле у шведского 
правительства нет большого жела-

ния вступать в альянс, но и сопротив-
ляться давлению США и других со-
юзников, уже входящих в НАТО, оно 
не может. «Я смотрю на шведскую ди-
пломатию по этому вопросу — пока 
не похоже, чтобы Стокгольм настаи-
вал на том, чтобы его включили в со-
став НАТО. Никаких активных попы-
ток нет», — говорит эксперт.

Вступление в НАТО налагает 
на Швецию ряд обязательств, которые 
действительно не совсем в интересах 
Стокгольма. Например, в 2020 году 
страна тратила на самооборону 1,1% 
ВВП, на протяжении последних лет 
военный бюджет королевства плано-
мерно увеличивается, и уже в 2024-м, 
сообщал телеканал SVT, он достиг-
нет около 117 млрд крон (чуть мень-
ше $11 млрд). Таким образом, траты 
на нужды обороны доведут до 2% ВВП. 
Неизвестно, связано ли это увеличе-
ние с требованиями НАТО (именно та-
кой показатель определён альянсом), 
однако Стокгольм, судя по всему, ре-
шил подготовиться ещё до вступле-
ния в блок.

Кроме того, считает Офицеров-
Бельский, Швеция сама по себе экс-
портёр вооружений, причём это 
широкий перечень номенклатуры 
военных товаров — от бронетехни-
ки до самолётов. «У шведов есть свой 
ВПК, и прогибаться под американ-
цев они не очень хотели бы», — до-
бавил он.

Такое сочетание обстоятельств 
затрудняет прогноз относительно 
шведской заявки в НАТО. Шансы ут-
вердить её до конца года сохраняют-
ся, однако рассмотрение этого вопро-
са может «переехать» и на следующий 
год, полагают опрошенные «Извести-
ями» эксперты.

  Новости

Силы позиций
Армия РФ перехватила инициативу на донецком направлении

« ВОЗМОЖ-
НО, ЭТО ТАКАЯ 
ИГРА В ДЕМО-

КРАТИЮ: ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ВНЕСЛО ЗАЯВКУ ШВЕ-
ЦИИ НА РАССМОТРЕНИЕ 
ПАРЛАМЕНТАМ, А ДАЛЬ-
ШЕ — ВОЛЯ ИЗБРАННИКОВ 
НАРОДА. НО, С ДРУГОЙ 
СТОРОНЫ, В НАТО ТОЖЕ 
НЕ СОВСЕМ ПРОСТАЧКИ 
СИДЯТ

« НА ФИНАНСИ-
РОВАНИЕ СО-
ЦИАЛКИ ОСТА-

ЮТСЯ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ 
РЕЗЕРВЫ В ФНБ. НА НАЧА-
ЛО ОКТЯБРЯ ЕГО ОБЪЁМ 
СОСТАВИЛ 13,7 ТРЛН. НА 
СОЦИАЛЬНЫЕ НУЖДЫ ИЗ 
ФОНДА В ЛЮБОЙ МОМЕНТ 
ВЛАСТИ МОГУТ ВЗЯТЬ 
3 ТРЛН РУБЛЕЙ

в районах Петровского и Розовки 
в ЛНР.

На южно-донецком направлении под-
разделения группировки войск «Восток» 
отразили атаку штурмовой группы ВФУ 
в районе Никольского в ДНР. А также на-
несли поражение личному составу и тех-
нике десантно-штурмовой бригады ВФУ 
в районе Новомихайловки в ДНР.

Кроме того, в районах Новомихай-
ловки и Угледара в ДНР нанесено ог-
невое поражение войскам и технике 
двух бригад ВФУ.

На запорожском направлении под-
разделениями российской группиров-
ки войск, ударами авиации и огнём ар-
тиллерии нанесено огневое поражение 
личному составу и военной технике 
трёх бригад ВФУ в районе Работино.

На херсонском направлении в ре-
зультате комплексного огневого по-
ражения потери ВФУ за двое суток 
составили до 120 боевиков убитыми 
и ранеными, кроме того, были унич-

тожены два танка, три пикапа, а так-
же две гаубицы «Мста-Б».

�� ФЕЛЬДШЕР-ДОБРОВОЛЕЦ

Фельдшер с позывным Астра расска-
зала военному корреспонденту «Изве-
стий» Александру Устинову о том, по-
чему добровольно отправилась служить 
во взвод эвакуации в зоне спецоперации.

— Дети выросли, внуков ещё нет, по-
этому есть свободное время, чтобы по-
мочь, принести какую-то пользу. Есть 
знания, есть силы. Хочется помочь 
чем-то своим ребятам, — рассказала 
Астра, отработавшая 18 лет фельдше-
ром в скорой помощи.

По её словам, она приходила в воен-
комат три раза, однако добровольцем 
её брать не хотели. Только на четвёр-
тый раз женщину решили отправить 
в зону спецоперации.

Не все коллеги и друзья сразу по-
няли и приняли её решение, призна-

лась она. Но спустя время пересмотре-
ли своё мнение и теперь гордятся ею.

�� СБИТ ИСТРЕБИТЕЛЬ МИГ-29

За двое суток — 11 и 12 ноября — в зоне 
спецоперации российские войска 
уничтожили до 1380 боевиков ВФУ 
и 81 единицу техники, включая тан-
ки, гаубицы, САУ и бронеавтомобили.

В Киевской области поражён склад 
боеприпасов бригады ВФУ. В Никола-
евской области уничтожен склад горю-
чего центра материального обеспече-
ния противника. В ДНР поражён пункт 
управления десантно-штурмовой бри-
гады ВФУ.

Российские средства противовоз-
душной обороны сбили самолет МиГ-
29 воздушных формирований Украи-
ны в районе города Запорожья. Кроме 
того, сбито семь реактивных снаря-
дов системы залпового огня HIMARS 
и 80 украинских БПЛА.
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Думы овечном
В стране появится знак качества «Шерсть России»

Иван Капустин

В стране хотят ввести новый знак ка-
чества «Шерсть России», выяснили 

«Известия». В Совфеде считают, что это 
позволит минимизировать число фаль-
сифицированной продукции на отече-
ственном рынке. В Минпромторге под-
держивают инициативу и уже думают, 
как её реализовать. Там говорят, что 
случаи жалоб на несоответствие за-
явленного состава продукции реаль-
ному участились, что негативно влия-
ет на цены и ожидания потребителей. 
Правда, «знак качества» — это система 
добровольной сертификации, поэтому 
говорить о массовом её влиянии на про-
дукцию трудно. Между тем в Ассоци-
ации лёгкой промышленности оцени-
вают долю фальсификата из шерсти 
на российском рынке примерно в 20%.

Новый знак качества, который 
пока планируют ввести, имеет услов
ное обозначение — «Шерсть России». 
Такие рекомендации Минпромторгу, 
Рос потребнадзору и другим заинтере
сованным ведомствам направил совет 
по вопросам агропромышленного ком
плекса и природопользования при Сов
феде (документ есть в распоряжении 
«Известий»).

Такой знак должен в первую оче
редь подтверждать наличие шерстяно
го сырья в готовых изделиях — в одеж
де, ткани и так далее. Согласно планам 
совета, это снизит количество фаль
сифицированной продукции на оте
чественном рынке. В Совфеде также 

предлагают контролировать качество 
готовых изделий из шерстяного сырья, 
в том числе продаваемых онлайн: речь 
идёт об их соответствии заявленно
му составу.

Случаи обращений в Минпромторг 
по поводу несоответствия заявленного 
состава продукции реальному участи
лись, рассказали «Известиям» в пресс
службе ведомства. Такое положение дел 
напрямую негативно влияет на ценоо
бразование и ожидания потребителей.

— Мораторий на проведение плано
вых проверок для компаний и индиви
дуальных предпринимателей отчасти 
сработал в пользу недобросовестных 
участников рынка, — считают в мини
стерстве.

Ведомство поддерживает инициа
тиву о появлении в стране знака каче
ства таких изделий: стандартизация 
и разработка системы подтверждения 
наличия шерстяного сырья «окажет 
положительный эффект на качество 
готовой продукции и будет способ
ствовать повышению спроса на него».

— Предполагается несколько вариан
тов проработки обозначенного вопроса: 
разработка системы добровольной сер
тификации со стороны производителей 
или введение национальных стандартов 
для продукции с шерстью, — подчеркну
ли в прессслужбе Минпромторга.

В РФ широко используется система 
маркировки и соответствия товаров. 
Одним из самых известных остаётся 
российский «Знак качества». Он выда
ётся на три года и присваивается луч

шей продукции, которая соответствует 
как стандартам качества, так и требо
ваниям по уровню локализации про
изводства не ниже 90%. По данным 
Рос качества на август 2023 года, та
кой знак присвоен более 260 товарам 
из 48 регионов страны. При этом полу
чение такой сертификации доброволь
ное, поэтому отследить, как меняется 
доля подделок в той или иной отрасли, 
не представляется возможным.

К слову, доверие россиян к подоб
ным отметкам на продукции дости
гает 76%, а рост продаж товаров после 
получения знака качества превыша
ет 20%. Примечательно, что такие ком
пании автоматически получают ещё 
одну марку — «Сделано в России», что 
позволяет им нанести на продукцию 
ещё «птичку», окрашенную в триколор.

Лидеры по производству шерсти 
в России — Дагестан, КарачаевоЧер
кесская Республика, Ставропольский 
край и Калмыкия. Регионы готовы ре
ализовать пилотные проекты полно
го цикла глубокой переработки отече
ственной овечьей шерсти, отмечают 
в совете по вопросам АПК и природо
пользования при Совфеде.

Там добавляют, что развитию от
расли препятствует несколько фак
торов. Так, затраты на производство 
шерсти превышают закупочные цены 
на сырьё. Способы маркировки и упа
ковки устарели, что негативно отража
ется на качестве продукта — сырьё за
соряется гудроном, масляной краской 
или полипропиленом. Также нет сис
темы контроля его качества. И, нако
нец, в целом российские шерсть, пряжа 
и ткани неконкурентоспособны.

Сейчас сертификация шерсти в РФ 
носит добровольный характер и про
водится не всегда по международным 
требованиям, изза этого на рынке по
являются всевозможные фальсифика
ты (отечественные и импортные), объ
яснил «Известиям» исполнительный 
директор Российского союза предпри
нимателей текстильной и лёгкой про
мышленности Игорь Ульянов. 

Экономика и бизнес

Обнуление из правил

Леонид Коник

Эксперт по IT и телекоммуникациям

Н е успели российские сотовые опе-
раторы в начале 2023 года при-

думать новый способ увеличения 
доходов — введение платы за разда-
чу интернет-трафика со смартфона 
по технологии Wi-Fi, как Федеральная 
антимонопольная служба это пресек-
ла. Требованиям ФАС сразу подчини-
лись Tele2, «Билайн» и «МегаФон», а не-
делю спустя и МТС, которая поначалу 
проявила фронду. И пусть вся четвёр-
ка выторговала у антимонопольного 
ведомства некоторое время, объяснив 
это необходимостью мифических дей-
ствий по отмене платы за раздачу тра-
фика, очевидно, что этот способ по-
вышения ARPU (ежемесячная плата 
с усреднённого абонента) у операто-
ров мобильной связи не прошёл. Кро-
ме того, операторы постоянно попа-
дают в фокус внимания ФАС в случае 
индексации тарифов. Встаёт вопрос: 
как бизнесу зарабатывать в условиях 
ограниченных возможностей на полу-
чение прибыли, но растущих требова-
ний со стороны государства и обще-
ства не только по сохранению качества 
услуг, но и по их приумножению?

Ещё несколько лет назад, когда 
в России существовали безлимит
ные тарифы на сотовую связь, опе
раторы могли бы обосновать плату 
за раздачу трафика с телефона: без
лимит предполагает персональное 
пользование. В точности как в ресто
ране с неограниченным количеством 
подходов к салатбару за фиксиро
ванную плату — если привёл с собой 
жену или друга, заплатить придётся 
за каждого. Но ещё несколько лет на
зад вся сотовая четвёрка прикрыла 
безлимитные тарифы (они остались 
лишь как архивные, но операторы ак
тивно выдавливают их подписчи

ков на пакетные тарифы). Теперь лю
бой доступный для подключения 
сотовый тариф включает фикси
рованный объём трафика — напри
мер, 2 или 10 Гб. И уж если абонент 
заплатил за счётное количество ги
габайтов, то имеет полное право 
использовать их так, как ему забла
горассудится — хоть раздав их себе 
на планшетный компьютер, хоть ба
бушке или случайному знакомому 
на смартфон. Так что ФАС поступи
ла абсолютно верно, запретив опе
раторам тарифицировать раздачу 
трафика.

Но сотовые компании отчаян
но ищут новые способы заработка 
не от алчности и корысти: им дей
ствительно остро нужны деньги. 
Мобильная связь уже давно превра
тилась дефакто в коммунальную 
услугу. Но если поставщики всей 
остальной коммуналки — газа, элек
тричества, горячей и холодной 
воды — часто являются монополи
стами и повышают тарифы каждый 
год (по согласованию с той же ФАС), 
то операторы мобильной связи ра
ботают на сверхконкурентном рын
ке. Помимо четвёрки федеральных 
игроков в России действуют ещё три 
региональные сотовые компании 
(крупнейшая — уральский «Мотив») 
и около полусотни виртуальных опе
раторов мобильной связи (MVNO).

Мало того, появившиеся десять 
лет назад мессенджеры полностью 
лишили сотовые компании дохо
дов от СМС и голосовой связи (в том 
числе междугородной и междуна
родной, а также в роуминге). По
следняя услуга связи, на которой 
могут зарабатывать сотовые опера
торы, — мобильный интернет, но она 
скукоживается под натиском WiFi 
дома, на работе, в метро и торговых 
центрах.

При этом расходы мобильных 
операторов растут. Вопервых, они 
попрежнему покупают базовые 
станции зарубежного производ
ства — отечественные разработчи
ки обещают представить такое обо
рудование не ранее 2025 года. Курсы 
доллара и евро в РФ ползут вверх, 
а параллельный импорт, к которо
му вынуждены прибегать все сото
вые компании после ухода с россий
ского рынка зарубежных вендоров, 
приводит к удорожанию базовых 
станций. Но величина ARPU остаёт
ся в России одной из самых низких 

на земном шаре. В 2023 году этот по
казатель у «большой четвёрки» едва 
перевалил за 400 рублей в месяц — 
это всего лишь €4. Для сравнения: 
у крупнейшего в Европе сотового 
оператора Vodafone ARPU превыша
ет €12 в месяц.

Вовторых, с каждым годом 
растёт регуляторная нагрузка 
на российских сотовых операто
ров. Не успели они выполнить тре
бования «закона Яровой» (закупив 
дорогостоящие системы хранения 
данных), как перед ними замаячи
ла угроза десятикратного увеличе
ния платы за использование LTE
частот. К сентябрю 2024 года они 
должны обеспечить LTEпокрытие 
во всех населённых пунктах стра
ны с населением более 1 тыс. чело
век, а к сентябрю 2031го охватить 
LTEсетями 99,9% автомобильных 
дорог федерального значения. Обе
щанные к 2025 году отечественные 
базовые станции едва ли будут де
шевле импортных, причём сотовая 
четвёрка уже вынужденно заключи
ла с их разработчиками форвардные 
контракты объёмом свыше 100 млрд 
рублей.

В поиске новых источников при
были сотовые операторы устреми
лись в сферу цифровых технологий. 
Участники «большой четвёрки» про
буют себя в таких непривычных на
правлениях, как мониторинг транс
порта, финтех, кибербезопасность, 
цифровой контент. Самый диверси
фицированный портфель нетеле
коммуникационных активов из всей 
четвёрки собрала МТС: её экоси
стема цифровых сервисов вклю
чает сервисы по онлайнпродаже 
билетов, платформу для видеокон
ференций и даже киберспортивные 
клубы. Но даже МТС львиную долю 
доходов попрежнему получает 
от телекома. Так, по итогам второго 
квартала 2023 года услуги связи при
несли этой компании 108,7 млрд руб
лей, или свыше 75% общей кварталь
ной выручки.

Телекомоператорам непросто 
находить себя в цифровой среде, 
но цифровые сервисы невозможны 
без сетей связи (прежде всего мо
бильных). Вопрос в том, смогут ли 
операторские компании обеспечить 
увеличение доходов, соразмерное 
растущим расходам, либо станут 
объектом поглощения со стороны 
изначально цифровых игроков.

МНЕНИЕ

Надёжно как в банке
A Он затронет консервацию 

продуктов из мяса, мяс
ных субпродуктов, овощей и фруктов, 
грибов и ягод и отдельных видов бака
лейной продукции (в их числе — чипсы, 
сухарики, начос, соусы). При этом в пи
лотный проект предлагается не вклю
чать детское питание до года, пани
ровочные и ванильные сухари. После 
завершения эксперимента будет объ
явлено о старте обязательной марки
ровки.

Ранее с инициативой ввести циф
ровой контроль над консервами вы
ступал Минпромторг. В ведомстве 
убеждены, что именно такой способ 
позволит избежать появления на рын
ке фальсификата.

Минпромторг ещё в прошлом году 
разработал и опубликовал несколько 
нормативных актов. Согласно им, экс
перимент по маркировке рыбных кон
сервов должен был пройти с 1 апреля 
2022го по 28 февраля 2023го, а мясных, 
овощных и фруктовых — с 1 мая 2022го 
по 28 февраля 2023го. Однако оба до
кумента в итоге приняты не были.

В прессслужбе правительства 
от комментариев воздержались и ре
комендовали обратиться в Минпром
торг. «Известия» направили запросы 
в это ведомство, а также в Минсельхоз 
с просьбой пояснить необходимость 
введения маркировки обозначенной 
группы товаров.

В Центре развития перспективных 
технологий заявили «Известиям», что 
поддерживают инициативу и готовы 
провести эксперимент по ней за свой 
счёт.

— По данным НИФИ Минфина, доля 
незаконного оборота мясных консер
вов составляет 26%, рыбных — 11,5%, соу
сов — 40%, чипсов — почти 14%, а консер
вированных овощей и фруктов — 33%. 
Исследования Роскачества также сви
детельствуют о наличии проблемы: 
около четверти производителей кон

сервов подменяют шпроты более де
шёвой рыбой, — рассказал «Известиям» 
замгендиректора ЦРПТ Реваз Юсупов.

По его словам, именно разросший
ся нелегальный рынок этой продукции 
является основанием органов власти 
для проведения добровольного экспе
римента по маркировке.

— Мы к нему готовы как с эксперт
ной, так и с технической точки зрения. 
Эксперимент не повлияет на стоимость 
товаров, потому что участие в нём для 
бизнеса добровольное и бесплатное. 
Помимо прочего это возможность при
нять участие в формировании обяза
тельных требований по маркировке, 
если такое решение примет правитель
ство, — пояснил Реваз Юсупов.

Председатель Рыбного союза Алек
сандр Панин заявил «Известиям», что 
на данном этапе инициативу по марки
ровке в объединении не поддерживают.

— Мы не понимаем, как реально мар
кировка поможет решить проблемы 
фальсификата, контрафакта и неле
гального оборота. При этом внедре
ние потребует больших расходов и ад
министрирования. Не стоит забывать 
и про большое неудобство для касси
ров и покупателей, — полагает предста
витель бизнеса.

По его словам, повышения качества 
после появления цифровой идентифи
кации тоже ждать не приходится.

— Вопросы нелегального оборота 
и качества нужно и, главное, мож
но решать другими путями. Но по
чемуто упор делается именно на мар
кировку, — отметил он.

Это мнение разделяет и президент 
Ассоциации рыбохозяйственных пред
приятий Приморья Георгий Мартынов.

— Рыбацкое сообщество не совсем 
понимает сегодня, зачем нужна мар
кировка. Уже работает система «Мер
курий», с помощью которой и так 
прослеживается вся цепочка продук
ции, — заявил представитель бизнеса.

В Национальном союзе мясоперера
ботчиков от комментариев отказались. 
«Известия» также направили запрос 
в Ассоциацию компаний розничной 
торговли на предмет выявления слу
чаев фальсификата консервов на рынке.

Впрочем, инициативу о введении 
маркировки консервов поддержива
ют в «Общественной потребительской 
инициативе».

— Недавно мы провели исследова
ние рынка консервированной продук
ции на предмет фальсификата на основе 
данных Роспотребнадзора и Россельхоз
надзора. Вынуждены констатировать: 
её качество оставляет желать лучшего. 
Доля фальсификата на рынке консер
вов сегодня составляет от 60 до 70%, — 
заявил глава организации Олег Павлов.

По его словам, в числе распростра
нённых подделок — подмена сырья, его 
низкое качество, которое зачастую мо
жет быть опасно для здоровья. Поэтому 
необходимо усилить контроль над этой 
продукцией и ввести её маркировку, 
считает эксперт. Он обратил внимание 
на то, что в отраслях, где она была вве
дена, количество подделок существен
но сократилось, а бизнес более внима
тельно относится к производственному 
процессу.

Государственная система мар
кировки была введена в России 
с 2019 года. В сферу её контро
ля уже входит молочная про
дукция, бутилированная вода, 
безалкогольные напитки, та
бак, пиво, обувь, товары лёгкой 
промышленности, шубы, шины, 
духи, фотоаппараты, медицин
ские изделия, креслаколяски, 
антисептики, БАДы и лекарства.

Справка «Известий»
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Бочки с запятой
Цена на нефть может вернуться к $90 за баррель —  
в чём причина падения стоимости топлива

Павел Вихров

По мере уменьшения рисков эска-
лации конфликта между Израилем 

и Палестиной участники рынка стали 
не так сильно опасаться сбоя поставок 
нефти на мировые рынки, из-за чего 
цена на сырьё существенно снизилась, 
рассказали «Известиям» эксперты. 
Нефть марки Brent уже вторую неделю 
бьёт антирекорды — стоимость чёрного 
золота за неделю снизилась почти на 7%, 
достигнув отметки $80,6 за баррель, хотя 
эксперты прогнозировали достижение 
планки $100 за бочку. Впрочем, анали-
тики отмечают: на фоне роста миро-
вого спроса и политики альянса ОПЕК+ 
по ограничению добычи котировки 
всё же могут вновь вернуться к уровню 
$90 за баррель ещё в этом году.

�� СОСТОЯНИЕ НОРМЫ

Цены на нефть постепенно возвраща
ются к своему нормальному состоя

нию, в котором они находились до на
чала войны Израиля и Палестины, так 
как фактически реализовался наибо
лее «мягкий» сценарий развития это
го конфликта, сказал «Известиям» до
цент Финансового университета при 
правительстве, эксперт аналити
ческого центра «ИнфоТЭК» Валерий 
Андрианов.

— Да, число жертв в секторе Газа, 
увы, растёт, но в военные действия 
не втянуты другие страны регио
на и в первую очередь Иран. Несмо
тря на жёсткую риторику ряда поли
тиков из исламских государств, пока 
нет признаков того, что регион может 
полыхнуть и будут прерваны поставки 
нефти с Ближнего Востока (в резуль
тате эмбарго или вследствие военных 
обстоятельств — к примеру, силово
го перекрытия Ормузского пролива). 
Поэтому мировые биржи отрабатыва
ют этот новостной фон, играя на сни
жение нефтяных котировок, — пояс
нил эксперт.

Стоимость нефти марки Brent уже 
вторую неделю бьёт антирекорды — 
чёрное золото за прошлую неделю 
подешевело почти на 7%, достигнув 
10 ноября отметки $80,6 за баррель. 
Впрочем, к концу того же дня цены 
на сырьё вновь восстановились 
до уровня выше $81,5 за бочку.

Как писали «Известия», суще
ственный рост цен на нефть произо
шёл на фоне обострения палестино
израильского конфликта. 27 октября 
после заявлений руководства еврей
ского государства о расширении су
хопутной операции в секторе Газа 
сырьё за 15 минут подорожало на 3%, 
превысив уровень $90,5 за бочку. При 
этом накануне обострения конфликта 
нефть торговалась по цене около $85.

7 октября палестинское движение 
ХАМАС подвергло территорию Изра
иля массированному ракетному об
стрелу со стороны сектора Газа, а так
же вторглось в приграничные районы 
на юге страны. В тот же день израиль
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Складская движимость
A — Оставшиеся автомобили 

данных моделей продаются 
дороже аналогичных, конкурирую-
щих с ними моделей китайских произ-
водителей и стоят уже весьма прилич-
ных денег, — рассказал «Известиям» 
директор розничных продаж дилер-
ского центра «Авилон» Илья Петров.

Сейчас эти машины стали нелик-
видным товаром, заявил независи-
мый автомобильный эксперт Сергей 
Бургазлиев.

— Если остатки относительно до-
ступных моделей вроде Hyundai 
Solaris или VW Polo были раскуплены 
достаточно быстро, то более доро-
гие модели остались невостребован-
ными, — рассказал он «Известиям». — 
Зачем человеку покупать за 3–4 млн 
рублей автомобиль, на который фак-
тически нет гарантии и поддержки по-
ставки запчастей?

Эксперт добавил, что за такую цену 
можно приобрести новую китайскую 
марку, которая ничем не уступает ев-
ропейским и корейским моделям. На-
пример, новая Geely Coolray в комплек-
тации Flagship стоит 2,1 млн рублей, 
а недавно представленный на оте-
чественном рынке седан Emgrand — 
2 млн. При этом на них распростра-
няется гарантия, для них есть детали.

Стоимость Volkswagen Taos, остав-
шихся у дилеров, начинается от 2,9 млн 
рублей, а нового кроссовера Chery 
Tiggo 4 Pro — от 1,9 млн. «Залежавший-
ся» Volkswagen Tiguan в самой простой 
комплектации стоит от 3,9 млн рублей, 
а Chery Tiggo 7 Pro — 2,9 млн. А это ав-
томобили одного класса.

До 2022 года такие марки, как Kia, 
Volkswagen и Škoda, попадали в топ-10 

продаж — за счёт невысокой стоимо-
сти и экономичного обслуживания. 
Особенно они были популярны сре-
ди агрегаторов такси и каршеринга. 
Но после ухода автоконцернов из Рос-
сии цены на иномарки стали расти. 
По данным Росстата, за 2022 год новые 
машины подорожали на 40%. А с нача-
ла 2023-го они прибавили в стоимости 
ещё 27%, подсчитало аналитическое 
агентство «Автостат».

Ситуацию на автомобильном рын-
ке должен был исправить механизм 
параллельного импорта, но, как ра-
нее писали «Известия», из-за услож-
нившейся логистики дилерам стало 
невыгодно ввозить машины массово-
го сегмента. Поэтому рынок переклю-
чился на марки из КНР. Сейчас в Рос-
сии представлено более 20 брендов 
из Китая.

Остатки автомобилей на складах 
приносят убытки дилерам, напомнил 
Сергей Бургазлиев. По факту это «за-
мороженные» деньги.

— Это десятки, а то и сотни мил-
лионов рублей, — подчеркнул экс-
перт. — Кроме того, эти автомобили 
занимают места на складах, тем са-
мым ограничивая возможности диле-
ра по запасам более ликвидных моде-
лей. Оптимальный вариант — сделать 
на «зависшие» модели спецпредло-
жение и постараться максимально 
оперативно продать их, пусть даже 
«в минус». В противном случае такие 
машины окончательно превратятся 
в «недвижимость».

Но дилеры не спешат делать боль-
шие скидки на «залежалый» товар. Не-
большие стоки автомобилей не при-
носят видимого ущерба, а делать 

скидки в полцены нецелесообразно, 
отметил Илья Петров.

— При должной организации про-
цесса хранения урона практически 
нет. Аккумуляторы подзаряжаются 
по графику для той или иной модели 
и производителя, — считает предста-
витель «Авилона». — Если автомобиль 
простоял около года, то производят-
ся обязательная замена масла перед 
продажей и дополнительная провер-
ка и подготовка перед выдачей.

У мастера-приёмщика техцентра 
«Вешняки Авто» Сергея Шабунина 
иное мнение — простой автомобиля, 
особенно под открытым небом, мо-
жет привести к серьёзным поломкам.

— В первую очередь у автомобилей, 
долго стоящих под открытым небом, 
ржавеют тормозные диски. А если 
у машины ещё и ручник был затянут, 
то её можно будет сдвинуть с места 
только автокраном, так как колодки 
гарантированно «прикипели» к дис-
кам, — рассказал он «Известиям».

Поэтому перед эксплуатацией та-
кого автомобиля обязательно надо бу-
дет проверить состояние тормозов, 
и, скорее всего, придётся менять тор-
мозные диски и колодки. Кроме того, 
следует провести техническое обслу-
живание с обязательной заменой мо-
торного масла и фильтров, а также 
с тщательным контролем состояния 
всех технических жидкостей.

Эксперты сходятся во мнении, что 
по тем ценам, по которым сейчас про-
даются остатки корейских и европей-
ских автомобилей, покупать их никто 
не будет. Особенно в условиях, когда 
есть более дешёвые, но навороченные 
модели из Китая.

Экономика и бизнес

Пересчитать свои силы

Борис Копейкин

Экономист

Россияне активно кредитуются. 
В ряде жизненных ситуаций это 

действительно эффективные инстру-
менты улучшения качества жизни. Не-
спроста государство активно поддер-
живает ипотечное и некоторые другие 
виды розничного кредитования.

В целом заёмщики успешно рас-
плачиваются по своим долгам. Это-
му способствуют, в частности, эко-
номические тенденции — у нас 
растут реальные зарплаты и реаль-
ные доходы в целом.

Однако в России есть и заметная 
группа граждан, которые по тем или 
иным причинам не могут справить-
ся со своими обязательствами. Как 
кредитными, так и другими — на-
пример, с долгами по ЖКУ или нало-
гам. Человек может потерять работу, 
заболеть или попасть в чрезвычай-
ную ситуацию. А может и просто 
не рассчитать свои силы. Ведь уро-
вень финансовой грамотности у всех 
разный.

Центральный банк в последнее 
время ужесточает требования к кре-
дитованию граждан с высокой дол-
говой нагрузкой — с определённым 
лагом таких ситуаций будет мень-
ше. Но они всё равно будут. Жизнь 
есть жизнь.

Из такого положения должен 
быть цивилизованный выход. 
И он существует. Институт персо-
нального банкротства, и судебного 
и внесудебного, — реально работаю-
щий механизм.

Конечно, он не самый простой. 
Не получится взять кредит, наку-
пить имущества и просто отказаться 
платить. Должен быть баланс — ведь 
интересы кредиторов тоже важны. 
В конце концов банки выдают займы 
за счёт средств вкладчиков.

Поэтому процедура банкротства 
длительная и требует определённых 
расходов, в том числе на финансо-
вого управляющего. И несёт послед-
ствия. Например, после признания 
несостоятельности нельзя управ-
лять компаниями и занимать руко-
водящие должности в финансовых 
институтах.

Но механизм востребован. Бан-
кротства физических лиц по стати-
стике в основном инициируют сами 
граждане — то есть люди понимают, 
зачем это нужно, и добровольно это 
делают.

С момента появления судебной 
процедуры признания несостоятель-
ности в 2015 году через неё прошло 
более 1 млн человек. С одной сторо-
ны, это менее 1% населения страны. 
Но с другой — как минимум миллион 
семей получил возможность решить 
свои финансовые проблемы.

Бывают ситуации, когда долги 
не так велики, но справиться с ними 
всё равно не удаётся. Поэтому поя-
вилась возможность внесудебного 
банкротства. Совсем недавно, с 3 но-
ября, его параметры пересмотрели, 
чтобы повысить его эффективность 
и доступность.

Теперь процедуру распространи-
ли на ряд категорий граждан, кото-
рые получают регулярные доходы, 
но всё равно нуждаются в поддерж-
ке. Например, пенсионеров и полу-
чателей социальных пособий, та-
ких как семьи с маленькими детьми. 
Раньше этим людям не могли спи-
сать долги, потому что де-юре еже-
месячные денежные поступления 
у них есть.

Также теперь расширили диа-
пазон суммы долга, имея который 
можно обратиться за внесудебным 
банкротством. Нижний порог умень-
шился с 50 тыс. до 25 тыс. рублей, 
а верхний подняли с 500 тыс. до 1 млн 
рублей.

На старых условиях число об-
ратившихся за внесудебным бан-
кротством составило десятки ты-
сяч человек. Но даже по статистике 
по просроченным потребительским 
кредитам и микрозаймам понятно, 
что заметно большее число граж-
дан также нуждается в поддержке 
для оздоровления своего финансо-
вого положения. Следует ожидать, 
что число обратившихся к процеду-
ре вырастет в разы.

Она бесплатна, запустить её мож-
но в МФЦ. Там доступны информа-
ционные материалы, помогающие 
разобраться в процессе, понять, ка-
кие нужно предоставить документы 
и какие ограничения будут действо-
вать после его прохождения.

Но будут крайне важны уси-
лия властей на местах. Мало запу-
стить удобную систему. Надо, чтобы 
нуждающиеся в помощи гражда-
не о ней узнали и поняли все плюсы, 
а также все требования и ограни-
чения. Здесь необходимо находить 
правильные каналы донесения ин-
формации. Например, использо-
вать местные СМИ, работать с НКО — 
на местах виднее. Ведь те, кому 
процедура нужна больше, чем дру-
гим, зачастую ещё и хуже информи-
рованы.

Банкротство граждан — сложней-
ший вопрос на стыке социальной 
и экономической политики. Важ-
нее всего, что с изменением условий 
поддержка в виде списания долгов 
ещё больше сфокусирована на по-
требностях самых нуждающихся 
и уязвимых категорий граждан.

Однако ожидаемый кратный рост 
банкротств по новой процедуре 
в ближайшее время ни в коем случае 
не следует интерпретировать как 
сигнал о нестабильности в экономи-
ке. К сожалению, у этих заёмщиков 
проблемы уже накопились, и решить 
сами они их не могут.

Наоборот, рост банкротств будет 
говорить о важнейшем успехе соци-
альной составляющей процедуры. 
Но и с точки зрения экономики это 
значит, что скоро больше людей бу-
дут с уверенностью смотреть в бу-
дущее.

МНЕНИЕ
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Рост рынка на этой неделе будет 
во многом определяться геополи-

тикой, ценами на сырьё и валютны-
ми курсами, сообщили «Известиям» 
в аналитическом управлении ФГ «Фи-
нам». На прошлой неделе нефть марки 
Brent показала сокращение на $7,3 — 
если она не сможет восстановить свои 
позиции, возможна просадка энерге-
тического сектора, который формиру-
ет почти половину капитализации ин-
декса Мосбиржи.

Та к ж е  в н и м а н и е  п р и к о в а -
но к Санкт-Петербургской бирже. 
13 ноября на площадке планирова-
лось завершить зависшие расчёты 
по сделкам, запущенным накануне 
её попадания под санкции (1–2 но-
ября). Также на этой неделе биржа 
должна возобновить операции с ино-
странными активами, однако не факт, 
что она успеет закончить процеду-
ру комплаенса и торги действитель-
но начнутся.

В понедельник финансовую от-
чётность по МСФО за третий квартал 
2023 года представят в «Рус агро» — ак-
ции сельскохозяйственной компании 
могут также отреагировать на ново-
сти по вопросу её перерегистрации 
с Кипра, которая поможет возобно-
вить выплаты дивидендов, объяс-
нили в «Финаме». Также в этот день 
отчётностью поделятся Мосбир-
жа и лесопромышленный холдинг 
Segezha Group.

Помимо этого 13 ноября котиров-
ки нефтяных компаний могут ока-
заться под влиянием публикации 
месячного отчёта ОПЕК, сообщил 
глава отдела экспертов по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Альберт Короев. Также совет дирек-
торов прокатчика электросамока-
тов Whoosh обсудит вопрос обратно-
го выкупа акций — компания может 
принять решение приобрести соб-
ственные ценные бумаги на бирже 
с целью их дальнейшей перепрода-
жи спустя некоторое время, расска-
зал экономист Константин Церазов. 
Это может повысить её рыночную 
стоимость.

Во вторник Банк России опу-
бликует платёжный баланс за де-
сять месяцев 2023 года, рассказала 
аналитик «Цифра брокер» Наталия 
Пырьева.  Дальнейшее восстанов-
ление счёта текущих операций мо-
жет способствовать укреплению 
национальной валюты. Помимо это-
го Международное энергетическое 
агентство поделится результатами 
за месяц.

В четверг МТС представит резуль-
таты по МСФО за третий квартал, со-
общили в «БКС Мир инвестиций». 
Также 16 ноября отчёт представит 
Ozon — маркетплейс может показать 
рост выручки на 74%, сообщили ана-
литики «Финама».

В пятницу пройдёт собрание ак-
ционеров холдинга TCS Group (глав-
ный бренд — «Тинькофф»), на котором 
будет решён вопрос о наделении со-
вета директоров полномочиями 

проводить обратный выкуп акций, 
добавила портфельный управляю-
щий по российским акциям General 
Invest Татьяна Симонова.

Индекс Мосбиржи на этой неделе 
может протестировать уровень ло-
кального максимума в 3187 пунктов, 
сообщили в «Цифра брокер». Рубль 
будет торговаться по курсу 89,3–
94,1 к доллару, 96,7–99,8 к евро и 12,4–
12,9 к юаню, демонстрируя умеренное 
укрепление.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

ская сторона начала наносить ответ-
ные удары. Пострадали тысячи чело-
век с обеих сторон.

Аналитики прогнозировали, что 
на фоне обострения конфликта Изра-
иля и ХАМАС цена нефти может выра-
сти до $120 за баррель уже в ноябре. 
По словам специалистов, такой сце-
нарий был возможен в случае эска-
лации конфликта и включения в него 
других ближневосточных государств, 
что могло привести к закрытию Ор-
музского пролива и массовому сры-
ву поставок нефти на мировые рынки.

— С начала боевых действий Изра-
иля в секторе Газа все трейдеры ожи-
дали значительного ответа от ислам-
ских государств, особенно от Ирана. 
Участники рынка опасались вклю-
чения его в боевые действия и более 
значительной поддержки. Однако 
дальше заявлений о поддержке дело 
не пошло, рынки поняли, что ни бло-
када перевозок, ни включение в вой-
ну Ирана или других исламских го-
сударств не грозит, и напряжение 
спало, — согласен зампред наблюда-
тельного совета ассоциации «Надёж-
ный партнёр» (объединение произво-
дителей и продавцов энергоресурсов) 
Дмитрий Гусев.

27 октября Израиль нанёс по сек-
тору Газа один из сильнейших уда-
ров с начала обострения палестино-
израильского конфликта — в анклаве 
оказались полностью парализова-
ны система связи и интернет. После 
этого в ЦАХАЛ заявили, что израиль-
ская сторона расширяет наземную 
операцию в Газе. Официальные лица 
Саудовской Аравии сообщили газе-

те The New York Times, что наземное 
вторжение Израиля в сектор Газа 

станет катастрофой для всего 
Ближнего Востока. Иран не-
однократно угрожал присо-
единиться к войне против 
Израиля, если ЦАХАЛ про-

должит реализацию планов вторже-
ния в сектор Газа.

— При этом нынешний ближнево-
сточный конфликт, хотя его прямое 
влияние на котировки, как было сказа-
но, фактически обнуляется, в будущем 
останется важным фактором влияния. 
Он фактически напомнил рынку о су-
ществовании политической состав-
ляющей цен, о сохраняющихся геопо-
литических угрозах, которые могут 
в любой момент выйти на авансцену, — 
отметил Валерий Андрианов.

�� ФАКТОР ВЛИЯНИЯ

Ещё одним существенным фактором 
давления на нефтяной рынок стала по-
литика стран ОПЕК, отметил секретарь 
комитета по энергетической страте-
гии и развитию топливно-энергети-
ческого комплекса ТПП Дмитрий По-
лохин. По его словам, несоблюдение 
в полной мере квот некоторыми участ-
никами альянса способствует сниже-
нию котировок.

— Ирак увеличил свою добычу 
на 90 тыс. баррелей в сутки, Ангола — 
на 30 тыс., повышает добычу Иран. Так-
же страны, не входящие в картель, та-
кие как Мексика, Норвегия, нарастили 
свою добычу, — отметил Дмитрий По-
лохин.

По отдельности рост производства 
этими странами может быть не столь 
велик, но суммарно он оказывает дав-
ление на цены, считает эксперт.

СМИ писали: добыча нефти ОПЕК 
в октябре оставалась относительно не-
изменной по сравнению с сентябрём, 
поскольку скромный рост среди аф-
риканских стран-членов был компен-
сирован снижением добычи в других 
государствах. Сообщалось, что в октя-
бре ОПЕК добывала 28,08 млн баррелей 
нефти в день, что примерно на 50 тыс. 
баррелей в сутки больше, чем в сентя-
бре.

6  ноября вице-премьер России 
Александр Новак сообщил, что страны 
ОПЕК+, объявившие о дополнительных 
добровольных сокращениях добычи, 
продолжат исполнять свои обязатель-
ства. Саудовская Аравия дополнитель-
но к основным соглашениям снизи-
ла добычу на 1 млн баррелей в сутки, 
а РФ сократила поставки нефти на экс-
порт ещё на 300 тыс. Действие этих мер 
должно продлиться до конца года.

В целом страны ОПЕК и другие не-
фтедобывающие государства, уча-
ствующие в соглашении о сокраще-
нии производства (ОПЕК+), по итогам 
прошедшей 4 июня встречи в Вене до-
говорились снизить квоту на добычу 
на 1,6 млн баррелей в сутки с 1 января 
2024 года, писали «Известия». Общий 
показатель этих государств в следу-
ющем году составит 40,46 млн барре-
лей в сутки.

Фактором, который будет способ-
ствовать росту котировок, останется 
состояние экономики Китая, считает 
замгендиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр Фролов.

— Китай, вопреки прогнозам о про-
блемах в экономике, прекрасно на дан-
ный момент с ними справляется, — от-
метил он.

В итоге, по словам специалиста, 
на фоне роста ВВП Китая как одного 
из крупнейших потребителей энерго-
носителей в мире будут укрепляться 
и цены на сырьё. В дальнейшем цена 
нефти вернётся на траекторию по-
степенного, но уверенного роста, об-
условленного сокращением предложе-
ния со стороны ОПЕК+ и расширением 
(хотя и недостаточно быстрым) миро-
вого спроса на нефть, считает Валерий 
Андрианов. Можно ожидать, что цены 
к концу 2023 года всё же приблизятся 
к уровню $90 за баррель, а в 2024-м бу-
дут, как и прогнозировалось, стре-
миться к коридору $95–100 за бочку, 
заключил он. Ко
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A И это тоже займёт достаточ-
но времени, учитывая тот 

факт, что уже был прецедент с негати-
вом. Поэтому будут более вниматель-
но подходить к обоснованию объектов.

— Уже эта процедура достаточно дли-
тельная — два-три месяца на это точ-
но уйдёт. И это только согласование 
эскизов. Далее уже техническая часть — 
нужно изготовить штампы, посмотреть, 
как это будет печататься. Ведь одно 
дело — рисунок, а другое — как это бу-
дет выглядеть на банкнотах в типогра-
фии. С краской, с элементами защиты. 
На этот процесс понадобится ещё ме-
сяца два, не меньше, — уверен Алексей 
Войлуков.

Для работы над ошибками важно по-
нять, какой, собственно, нюанс не был 
учтён с самого начала. Как считают не-
которые эксперты, художники, кото-
рые поместили бывшую Введенскую 
церковь и башню Сююмбике на обнов-
лённую купюру, пошли по лёгкому пути, 
изобразив ракурс, где изображены оба 
символа.

Однако, как подчёркивают опро-
шенные «Известиями» специалисты, 
тот же ракурс позволяет охватить все 
главные достопримечательности Ка-

занского кремля — начиная от стен 
и башен и заканчивая мечетью Кул-
Шариф и куполами Благовещенского 
собора.

Введенская церковь давно не явля-
ется культовым учреждением, крест 
с неё сняли ещё в советскую эпоху, 
какое-то время она вообще исполь-
зовалась в качестве столовой. Сейчас 
в ней находится музей. Башня Сююм-
бике, которую считают в Казани мест-
ной Пизанской башней, тоже только 
в 1993 году вернула себе полумесяц. При 
этом она является одной из самых из-
вестных достопримечательностей Ка-
зани и Татарстана.

В 2021 году «Известия» запустили 
проект «Новые банкноты», предложив 
читателям поучаствовать в выборе до-
стопримечательностей для модерни-
зированных купюр в 1000 и 5000 руб-
лей. И сейчас мы решили продолжить 
его, спросив у наших читателей и экс-
пертов, что нужно сделать, чтобы изме-
нённая обновлённая тысячерублёвка 
устроила всех. Мы предлагаем пройти 
опрос в наших соцсетях, выбрав устра-
ивающий вас вариант ответа:

— добавить крест на Введенской 
церкви;

— заменить изображение, выбрав ра-
курс Благовещенского собора Казан-
ского кремля и башни Сююмбике;

— заменить Введенскую церковь 
на другие православные храмы в Ка-
зани;

— заменить Введенскую церковь 
на другие православные храмы При-
волжского округа;

— заменить культовые объекты 
на другие;

— в принципе отказаться от изобра-
жения религиозных объектов на денеж-
ных купюрах.

Пишите нам, какие достопримеча-
тельности Приволжского округа мож-
но разместить на оборотной стороне 
тысячной купюры.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты предложили свои варианты, как 
максимально быстро внести измене-
ния в обновлённую купюру. Во-первых, 
можно изменить ракурс изображения.

— Если первоначальная идея была 
в том, чтобы показать религиозное со-
гласие, можно дать вид на Казанский 
кремль, но с другого ракурса. Кремль 
ведь состоит из нескольких архитек-
турных объектов — рядом с Введен-
ской церковью есть мечеть Кул-Шариф, 

а также Благовещенский собор и Спасо-
Преображенский монастырь, — счита-
ет профессор Свято-Тихоновского гу-
манитарного университета Александр 
Дворкин.

 Аналогичного мнения придержи-
вается и ведущий научный сотрудник 
Академии наук Республики Татарстан 
Азат Ахунов. Он отметил, что важно вы-
брать узнаваемый образ, по которому 
можно определить Казань.

— В идеале было бы выбрать мечеть 
Кул-Шариф и Благовещенский собор 
в Казанском кремле, которые находятся 
напротив друг друга. У нас всегда их по-
казывают как диалог религий и друж-
бы народов. Эти два собора стали сим-
волами Казани, — сказал он.

Что касается других храмов, то Азат 
Ахунов советует обратить внимание 
на Петропавловский собор.

Дорого внимание
Почему пожилым людям тяжело получить постоянный уход соцслужб

Наталия Быкадорова, Елена Балаян, 
Валерия Мишина

Н еприметную квартиру на вто-
ром этаже брежневской 17-этаж-

ки на улице Раменки в Москве хоро-
шо знают все соседи. Около месяца 
назад днём из её окон повалил густой 
дым. По вызову приехало несколько 
пожарных машин, вскрыли железную 
дверь и быстро устранили причину — 
потёк масляный обогреватель. К сча-
стью, до открытого возгорания дело 
не дошло и никто не пострадал. Но спу-
стя пару недель там же произошло ещё 
одно ЧП: залили кухню в квартире снизу. 
И дело не в каком-то роковом невезе-
нии, а в отсутствии присмотра за пожи-
лым человеком, который в нём нужда-
ется.

Владимиру Михайловичу 83 года. 
Он защитил диссертацию по теории 
чисел, проектировал системы управ-

ления для атомных станций, рудни-
ков, химических заводов. Работал 
до 78 лет, но деменция и первая группа 
инвалидности заставили выйти на пен-
сию. Сейчас мужчина полностью зави-
сит от окружающих, самостоятельно 
не может ни поесть, ни даже одеться. 
В его состоянии он может не выклю-
чить кран или случайно накрыть обо-
греватель одеялом. За стариком уха-
живает сын, но в будни он на работе, 
и больной человек оказывается один.

— Папе очень нужен дневной 
уход. Достаточно просто погулять 
с ним и покормить обедом. Если бы 
кто-то приходил днём, не было бы 
ни пожара, ни затопления соседей. 
На визит хватит пары часов. Но услу-
ги сиделки стоят слишком дорого — 
от 2 тыс. за посещение. Получается, 
на это уходила бы треть нашего бюд-
жета, — рассказал сын Владимира Ми-
хайловича Денис.

Через МФЦ семья обратилась в соц-
службу. Приходила сотрудница, кото-
рая внимательно осмотрела квартиру, 
проверила многие моменты — вплоть 
до того, может ли мужчина сам надеть 
носки. Обещала позвонить и сообщить 
о решении. Но никто не перезвонил.

— Мы обратились в МФЦ, где нам 
сказали, что отказано. Возможно, 
мы не проходим по каким-то формаль-
ным критериям, но нам ничего не объ-
яснили, — рассказал Денис.

Соседи, опасаясь новых неприят-
ных ситуаций, рекомендовали семье 
подыскать для отца подходящую кли-
нику или дом престарелых. Но психиатр, 
у которого наблюдается Владимир Ми-
хайлович, уверен, что это ухудшит его 
состояние. Да и полностью переклады-
вать заботу о старике на чужих людей 
сын не хочет.

— С решением соцслужбы отказать 
нам в помощи мы не согласны. Поэто-

му я обратился с повторным за-
явлением в МФЦ. От них уже прихо-
дил сотрудник. Теперь мне остаётся 
собрать все нужные справки и ждать 
реакции. Надеюсь, на этот раз ответ 
будет положительным, — сказал Денис.

В России в получении социальных 
услуг нуждаются свыше 8 млн чело-
век, в том числе более 510 тыс. (6,4%) — 
на дому. 300 тыс. из них и вовсе при-
кованы к постели. Такие данные 
представлены в докладе Государствен-
ного университета управления для Гос-
думы (есть в распоряжении «Известий»).

Суверенный приём
В России создают антенну для отечественного аналога Starlink

Денис Гриценко

Российские специалисты работа-
ют над созданием первой в нашей 

стране антенны для пользовательского 
терминала спутниковой системы связи 
«Экспресс-РВ». Она должна обеспечить 
доступ в интернет из любой точки РФ. 
Покупка такого оборудования в дру-
гих странах осложнена из-за санкций. 
По словам инженеров, антенна будет 
соответствовать зарубежным аналогам 
по цене и техническим характеристи-
кам. Серийное производство намерены 
начать уже в 2024 году, а вывод на орби-
ту спутниковой группировки планируют 
на 2025-й. По мнению экспертов, разра-
ботка оборудования для пользователь-
ского терминала — нетривиальная за-
дача. При этом российское устройство 
будет востребовано, так как на рынке 
есть на него спрос.

Инженеры МФТИ разрабатывают 
первую отечественную антенну для 
пользовательских интернет-терми-
налов глобальных спутниковых си-
стем связи, аналогичных знаменитой 
Starlink Илона Маска. С её помощью 
обеспечивается устойчивое интер-
нет-соединение в любой точке мира. 
В планах специалистов к концу года 
создать действующий макет устрой-

ства, обладающего всеми основными 
техническими характеристиками бу-
дущего изделия.

После этого в Физтехе начнут работу 
над опытными образцами. Они должны 
быть переданы предприятиям для даль-
нейшего серийного производства уже 
в 2024 году. Антенна создаётся специ-
ально для работы с космической груп-
пировкой «Экспресс-РВ», первый спут-

ник для которой планируют запустить 
в 2025-м. Сейчас на отечественном рын-
ке нет продуктов с функциональными 
возможностями и стоимостью, кото-
рые подходили бы для использования 
в отечественных спутниковых терми-
налах. Из-за антироссийских санкций 
покупка их на Западе или в других стра-
нах либо невозможна, либо сильно за-
труднена.

— На российском рынке нет такой 
антенной решётки, которая была бы 
способна работать со спутниковой 
системой, при этом была компактной 
и доступной по цене. Это связано с тем, 
что сама спутниковая группировка, ко-
торая запускается в космос, совсем но-
вая, — сказал руководитель лаборато-
рии радиофотоники Дмитрий Филонов.

Антенна размещается в защитном 
каркасе длиной около 80 см и толщи-
ной 20 см. Внутри него располагается 
фазированная решётка, которая может 
автоматически наводиться на спут-
ник как механически, так и с помощью 
электронных методов. Ширина луча, 
через который осуществляется связь, 
составляет всего 1,5–2 градуса. Меха-
ническая коррекция антенны обычно 
используется при первичном развёр-
тывании терминала. А когда связь уже 
установлена, она поддерживается с по-
мощью электроники.

Общество
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Фандом вам в дом
Что происходит с гик-культурой в Москве

Валерия Чуб, Олег Клещев

Ф андом Фест — мероприятие 
«ВКонтакте»  — прошёл 11–

12 ноября и был посвящён играм, 
комиксам, кино, сериалам и ко-
сплею. Среди гостей отметились 
K-pop-группы, отечественные и за-
рубежные производители контен-
та. Как выяснили «Известия», сегод-
ня среди молодёжи больше всего 
популярны западные и восточные 
тренды, а Marvel продолжает со-
трудничать с комиксистами из Рос-
сии.

�� ТРЕНД НА ЗАПАД И ВОСТОК

Значительная часть фандомов (фа-
натские сообщества) в России посвя-
щена именно зарубежным комиксам, 
играм, фильмам, сериалам и косплею 
по ним. Но среди поклонников ино-
странной поп-культуры есть два ла-
геря: одна часть аудитории в России 
предпочитает западные проекты, 
а другая — восточные. Это особен-
но заметно в сфере комиксов: одни 
предпочитают релизы от Marvel и DC, 
другие — аниме и мангу.

Как рассказал «Известиям» ра-
ботающий с Marvel художник и ко-
миксист Мадибек Мусабеков, такой 
раскол среди фанатов не резуль-
тат конкуренции Востока и Запада, 
а естественный процесс разделения 
аудитории по интересам.

— Западные и восточные комиксы 
принципиально разные и привлекают 
свою аудиторию. Над мангой работа-
ет только один автор, он же худож-
ник, и это не меняется. Там больше 
авторского замысла, в то время как 
в западных комиксах каждый новый 
комиксист вносит что-то своё. У них 
персонаж не что-то авторское, а про-
сто культовый герой, который разви-
вается вместе с поколениями. Напри-
мер, у каждого поколения был свой 
Человек-паук, — объяснил Мадибек 
Мусабеков.

На Фандом Фест приехало мно-
го производителей контента из Азии, 
в том числе из Японии, Кореи и дру-
гих стран. Как рассказала генераль-
ный продюсер Фандом Феста «ВКон-
такте» Мария Анисимова, это была 
одна из их ключевых задач как орга-
низаторов фестиваля.

— Мы хотели бы отметить, что 
очень много сообществ, которые 
увлекаются именно азиатской куль-
турой, и нам хотелось сделать на-
стоящий праздник для этих людей 
и привезти кого-нибудь из их люби-
мых кумиров, — сказала она.

�� АЛЬТЕРНАТИВА ЕСТЬ

Среди представленных на фестива-
ле игр, комиксов и прочих развлече-
ний не менее популярен отечествен-
ный контент. Наиболее успешной 
можно назвать игру Atomic Heart 
от Mundfish, которая стала миро-
вым хитом, а также комиксы Bubble 
Comics — крупнейшего издательства 
подобной литературы в России. Как 
считает актёр Дмитрий Чеботарёв 
(играл в блокбастере «Майор Гром»), 
люди, пишущие в Сети, что россий-
ское кино хуже зарубежного, просто 
не смотрят наши фильмы.

— Я считаю, что отечественное 
кино сейчас на колоссальном подъ-
ёме, который продолжается уже не-
сколько лет. Это касается не только 
сериального бизнеса. Есть сери-
альные смотры и фестивали, на них 
всегда к российским проектам очень 
большое внимание: их покупают, 
адаптируют, прокатывают. Филь-
мы российские, особенно русское 

авторское кино, всегда ценились. 
Наши высокобюджетные блокбасте-
ры тоже выходят на серьёзный уро-
вень, — отметил Дмитрий Чеботарёв.

«Майор Гром» не единственный 
отечественный полнометражный 
проект на фестивале. Ещё один дол-
гожданный релиз — фэнтези «Мастер 
и Маргарита» по одноимённому ро-
ману Михаила Булгакова, но выйдет 
фильм только в конце января следу-
ющего года. Его тоже представили 
на Фандом Фесте вместе с иммер-
сивным квестом по мотивам мисти-
ческой драмы.

Другой громкий проект — анима-
ционный супергеройский мульсери-
ал «Невский». Во многом он сочетает 
в себе стилистику классических за-
падных комиксов, элементы аниме 
и традиционные русские сказки, ле-
генды и мифы. В основе релиза ле-
жит серия комиксов «Александр Не-
вский» от российского издательства 
«Три девять», премьера запланирова-
на на февраль 2024 года.

— Наша вселенная выпускается 
уже почти год, это наш первый ре-
лиз, и надеюсь, что участие в таких 
проектах будет расширять суперге-
ройскую тему и комиксы в России, 
потому что запрос на это огромный, — 
рассказал автор идеи и генеральный 
продюсер издательства «Три девять» 
Афиг Джавадзаде.

�� ЗАРУБЕЖНЫЕ КОЛЛЕГИ 
НА СВЯЗИ

Несмотря на то что многие компании 
покинули отечественный рынок, ди-
алог между специалистами из Рос-
сии и их коллегами из других стран 
продолжается. Marvel, например, 
не прекратила сотрудничества с от-
ечественными художниками.

— Конфликты меня никак 
не затронули, со мной проблем нет. 
Я продолжаю сотрудничать с Marvel, 
и по нынешнему договору я до лета 
следующего года буду с ними рабо-
тать. Дальше посмотрим. Пока я про-
должаю работать над «Звёздными 
войнами», — рассказал «Известиям» 
Мадибек Мусабеков.

Atomic Heart стал хитом не толь-
ко в России, но и за рубежом, а са-
ундтрек игры номинировали на гол-
ливудскую премию Hollywood Music 
in Media Awards. Как рассказала «Из-
вестиям» на Фандом Фесте балери-
на Большого театра Анита Пудикова, 
на неё уже обратили внимание ино-
странные студии. Именно её движе-
ния легли в основу анимаций двух ро-
ботов-балерин в Atomic Heart.

— Предлагали многое и разное, 
выбираю те проекты, которые ближе 
всего по душе, — призналась актриса.

Но раскрывать, какие компании 
заинтересовались ею после успеха 
Atomic Heart и в каких проектах она 
планирует участвовать, Анита Пуди-
кова не стала.

— Это секрет. Я бы очень хотела 
вам рассказать, но не могу, — сказала 
Анита Пудикова «Известиям».

Некоторые приехавшие на Фан-
дом Фест иностранные представи-
тели поп-культуры отметили, что об-
становка в России сильно отличается 
от того, что показывают в новостях. 
В их числе оказался японский худож-
ник Кимата Ясунори.
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Сергей Уваров 

Он фотографировал Юрия Гагари-
на, Фиделя Кастро, Эрнеста Хэмин-

гуэя и других культовых фигур XX века. 
А ещё более полувека он состоял в крем-
лёвском пуле, и советские генсеки под-
пускали его ближе, чем других корре-
спондентов, позволяя сделать самые 
невероятные, парадоксальные, живые 
кадры. 13 ноября исполняется 100 лет 
со дня рождения легендарного изве-
стинца Сергея Смирнова, снимки кото-
рого настоящая летопись отечественной 
истории. К юбилею «Известия» пред-
ставляют в Культурном центре ЗИЛ вы-
ставку лучших работ мастера и запуска-
ют спецпроект, в котором рассказывают 
истории, оставшиеся за кадром.

�� ОТ САМОЛЁТА ДО КРЕМЛЯ

Сергей Иванович Смирнов родился 
в 1923 году. Во взрослую жизнь он вошёл 
во время Великой Отечественной войны — 
и именно на фронте впервые взял в руки 
камеру. При этом служил Смирнов вовсе 
не фотокором, а стрелком-радистом в ави-
ации. Но во время боевых вылетов зани-
мался также и аэрофотосъёмкой, после 
чего стал снимать для фронтовой газеты.

Когда война закончилась, Смирнов 
работал в различных ленинградских из-
даниях, а в 1954-м, женившись, переехал 
в столицу. И почти сразу, попав в «Мо-
сковскую правду», получил доступ к пер-
вым лицам государства. Сергей Ивано-
вич застал короткий период, когда власть 
была в руках Маленкова, но совсем скоро 
лидером СССР станет Никита Хрущёв — 
и именно при нём Смирнов в полной мере 
раскроет своё умение не просто поймать 
удачный момент в любом протокольном 
событии, но наполнить кадр драматур-
гией, смыслом, метафоричностью. А по-
рой и юмором.

Вот, например, снимок 1963 года: на пе-
реднем плане — Хрущёв и Фидель Кастро. 
Но советский руководитель в противога-
зе. А добродушно улыбающийся кубинец 
в общевойсковом защитном комплекте. 
Вроде бы понятный сюжет: лидеры «тести-
руют на себе» спецодежду. Но зашкалива-
ющая эксцентрика мизансцены покоряет. 
Похожим образом работает и фотография 
с кремлёвского приёма, теперь уже с уча-
стием другого заокеанского революционе-
ра — Че Гевары. Никита Сергеевич задорно 
стучит ножом по бутылке (явно не с водой), 
окружающие веселятся. Перед нами — пси-
хологический портрет политика, отнюдь 
не формальный, более того, намекающий 
на любовь партийной верхушки к изли-
шествам. И тем не менее кадры попадают 
в центральную газету страны, а Смирнов 
сохраняет особое доверие Хрущёва: его 
в буквальном смысле подпускают на шаг 
ближе, чем остальных кремлёвских фо-
токоров.

�� ВЕСЬ МИР И ТЕАТР

Сергей Иванович, впрочем, не тяготеет 
к какому-то одному настроению, теме, 
жанру. Всегда предпочитавший слово 
«корреспондент» более пафосному «фо-
тограф», он всю жизнь был настоящим 
журналистом и видел задачу в том, что-
бы не сочинять реальность, а отражать 
её максимально точно, правдиво, выра-
зительно. У него есть пейзажи и город-
ские виды, театральные кадры и репор-
тажные сюжеты. Порой он вовсе не ставил 
задачи сделать нечто художественное. Но, 
поскольку у него было ценнейшее для га-
зетчика качество — оказаться в нужный 
момент в нужном месте и успеть выхва-
тить камеру, сама жизнь наполняла мно-
гие его работы особым смыслом.

Когда мы видим на его снимке Ельци-
на, входящего пешком в ворота Спасской 
башни, то понимаем: это не просто путь, 

но восхождение к вершине власти. И, на-
против, наблюдая за тремя кремлёвскими 
старцами с потухшим взором — Брежне-
вым, Громыко, Черненко, нельзя не заду-
маться о скором падении геронтократии.

Порой даже кажется, что Смирнов 
умел предвидеть будущее. А как ещё рас-
ценить снимок с Мариной Влади, на кото-
рую из толпы выглядывает чем-то крайне 
изумлённый юноша? Мальчика звали Ру-
дольф Нуреев, и его жизненная траекто-
рия в итоге окажется противоположной 
Влади: та, будучи француженкой, станет 
спутницей Высоцкого и «обрусеет» благо-
даря ему, а Нуреев, напротив, эмигрирует 
из СССР и превратится в кумира париж-
ской публики.

Кстати, вспоминается ещё один при-
мер, уже иного плана, когда вмешатель-
ство обстоятельств превращало репор-
тажный кадр в произведение искусства. 
Снимая на балете «Жизель», Смирнов по-
нимает, что затвор заклинило. Плёнка 
испорчена? Как бы не так. Нежеланная 
длинная выдержка позволила показать 
великую Галину Уланову сразу в четырёх 
местах сцены — в различных па. И получи-
лась выразительная метафора, запечат-
лённое время.

Работа на спектаклях была не глав-
ным направлением деятельности Смир-
нова, но вслед за Шекспиром он вполне мог 
воскликнуть «Весь мир — театр!»: прото-
кольные кремлёвские мероприятия и офи-
циальные визиты зарубежных делегаций 
он наполнял той же эмоциональностью, 
блеском перевоплощений и игрой, что 
не раз наблюдал на лучших сценах страны.

�� СИМВОЛ ПРЕОДОЛЕНИЯ

Большая часть профессиональной жизни 
Смирнова пришлась на эпоху железного 
занавеса. Но своим творчеством фотограф 
постоянно приподнимал этот занавес, де-
монстрируя: даже в разгар холодной войны 

западные артисты с удовольствием приез-
жают в СССР. И пока политики обменива-
ются обвинениями, люди искусства про-
должают общаться и делать совместные 
проекты (как нам сегодня это знакомо!).

Именно глазами Смирнова совет-
ские граждане впервые увидели Луча-
но Паваротти, Элизабет Тейлор, Джи-
ну Лоллобриджиду. Их визиты в нашу 
страну становились символами пре-
одоления враждебности между наро-
дами. Но, показывая их во всём блеске, 
Смирнов в то же время напоминал: наши 
звёзды не хуже! Лоллобриджида, обща-
ясь с Юрием Гагариным, смотрит на него 
с нескрываемым восхищением. И сра-
зу понятно: главный кумир здесь он, 
а не она. Ну а когда Тейлор идёт рядом 
с Любовью Орловой, взгляд невозмож-
но оторвать от обеих.

Всё эти снимки демонстрируются 
на выставке «Известий» к 100-летию, ко-
торая так и называется — «Под занаве-
сом: зачем в СССР приезжали Тэтчер, Че 
Гевара, Тейлор и Паваротти». В истори-
ческом здании эпохи конструктивизма — 
Доме культуры «ЗИЛ» — зрители увидят 
три десятка фоторабот Сергея Смирно-
ва, охватывающих период его работы 
в «Известиях» и четыре декады отече-
ственной истории. А QR-коды, разме-
щённые у экспонатов, позволят загля-
нуть в закулисье работы выдающегося 
фотографа и узнать, что же такое «про-
фессия — репортёр».

Вход на выставку бесплатный. Для 
публики экспозиция будет доступна 
в течение месяца начиная с 17 ноября. 
А узнать увлекательные подробности 
о создании знаковых кадров можно уже 
сегодня — в спецпроекте «Известий», по-
свящённом Сергею Смирнову. Каждый 
снимок в нём снабжён рассказом об об-
стоятельствах его создания, добавля-
ющим ценные штрихи к биографии ма-
стера и истории всей страны.

Спецпроект «Известий»

Екатерина Фурцева и Юрий Гагарин во время встречи с участниками II Московского 
международного кинофестиваля. Слева — Джина Лоллобриджида. 1961 год

Итальянский тенор Лучано Паваротти на конном заводе в Подмосковье. 1989 год

Миллионный митинг дружбы в Гаване. Куба, 1973 год

Первый секретарь ЦК КПСС Никита Хрущёв демонстрирует премьер-министру 
Кубы Фиделю Кастро советское военное снаряжение. 1963 год

Генеральный секретарь ЦК КПСС Леонид Брежнев и президент США Ричард 
Никсон во время встречи в Крыму. Ореанда, 1974 год

Нападение тигра на дрессировщицу Маргариту Назарову. Москва, 1957 годФранцузская актриса Марина Влади и советский 
артист балета Рудольф Нуреев. Москва, 1959 год

Под занавесом
Мировые звёзды в объективе легендарного фотографа «Известий» Сергея Смирнова — в спецпроекте к столетию мастера

Сергей Смирнов за работой. Кремлёвский дворец съездов

Больше фото —  
в спецпроекте 
«Известий»
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Спорт

Минутная неготовность
Аспиналлу хватило всего 69 секунд, чтобы отправить 
Павловича в нокаут

Дмитрий Гарин

Т урнир UFC 295, прошедший в ночь 
на 12 ноября на нью-йоркской аре-

не «Мэдисон-сквер-гарден», так и не по-
радовал российских любителей MMA. 
В соглавном поединке вечера Сергей 
Павлович в первом раунде проиграл 
нокаутом англичанину Тому Аспинал-
лу бой за временный титул в тяжёлом 
весе. Поединок продлился чуть бо-
лее минуты. Теперь россиянину пред-
стоит восстановиться и заново начать 
путь к титулу, а Аспиналл будет ждать, 
чем завершится противостояние Джо-
на Джонса и Стипе Миочича. В главном 
событии UFC 295 за пояс чемпиона в по-
лутяжёлой весовой категории чех Иржи 
Прохазка техническим нокаутом во вто-
ром раунде проиграл бразильцу Алек-
су Перейре.

Сергей Павлович и Том Аспиналл 
разыгрывали временный пояс в тяжё-
лом дивизионе — это потребовалось по-
сле того, как Джон Джонс снялся с боя 
против Стипе Миочича из-за травмы, 
а Мио чич отказался биться с Павло-
вичем, который был официальным 
страху ющим титульника.

Россиянин перед этим поединком 
шёл на серии из шести побед подряд — 
и каждая нокаутом в первом раунде. 
После поражения в дебюте от Али-
стара Оверима наш боец разобрался 
с Марсело Гольмом, Морисом Грином, 
Шамилем Абдурахимовым, Дерриком 
Льюисом, Таем Туивасой и Кёртисом 
Блейдсом.

Аспиналл также выступал в про-
моушене с рекордом 6–1, и все его по-
единки завершались в первом раун-
де. Англичанин нокаутировал Джейка 
Колье и Алана Бодо, затем задушил 
Андрея Орловского, забил в граунд-
энд-паунде Сергея Спивака и провёл 
болевой Александру Волкову. В по-
единке с Блейдсом Аспиналл получил 
травму уже на 15-й секунде. Вернув-
шись спустя год, он уверенно победил 
Марчина Тыбуру, финишировав поля-
ка за 73 секунды.

Поэтому у букмекеров были почти 
равные коэффициенты на Павловича 
и Аспиналла, лишь небольшое предпо-
чтение они отдавали россиянину. Ве-
роятно, потому что англичанин совсем 
не готовился к поединку и узнал о нём 
за 18 дней, тогда как Павлович уже на-
ходился в США и был настроен заме-
нить любого из участников противо-
стояния Джонс — Миочич.

Поединок начался с попыток дер-
жать дистанцию от обоих бойцов. 
Аспиналл пробил несколько киков, 
а Павлович провёл хорошую комби-
нацию и неплохо потряс англичанина. 
Но затем Сергей начал открываться 
и идти вперёд — соперник пробил пра-
вый оверхенд и уронил россиянина, по-
сле чего добил его. Рефери сразу оста-
новил бой. Поединок в итоге про длился 
всего 69 секунд, и Аспиналл стал новым 
временным чемпионом UFC.

— Не могу передать, что творится 
у меня внутри, это были безумные две 
с половиной недели, — сказал он после 
боя. — Павлович большой страшный 

парень, я никогда прежде не был так 
напуган. Но знаете, я тоже бью сильно 
и верю в себя, учитывая, что очень мно-
го работал эти годы. И вот этот человек 
рядом со мной, мой отец, тоже усер-
дно работал все эти годы. Посвящаю 
эту победу отцу. Поначалу у меня были 
проблемы найти дистанцию, у против-
ника слишком длинные руки. Но в ито-
ге мы добрались до цели.

Теперь Том будет ждать, чем завер-
шится противостояние Джонса и Мио-
чича. С его победителем он и разыгра-
ет основной титул. Павловичу же надо 
сделать правильные выводы из пора-
жения.

— Мы вчера после турнира в Сарове 
общались со старым товарищем Вади-
мом Усовым о предстоящем бое Павло-
вича, — рассказал «Известиям» бывший 
чемпион UFC Олег Тактаров. — И я ска-
зал, что есть опасения и волнения, по-
тому что партер у Аспиналла лучше. 
Что может сделать Муха-цокотуха в по-
единке с пауком? Она может аккурат-
но жалить, но, когда будет добивание, 
муха будет не добивать, а отлетать, 
чтобы паук не поймал её. У Сергея было 
два попадания по Тому, и если в пре-
дыдущих боях он добивал, то с Аспи-
наллом осторожничал. У англичанина 
была задача упасть на спину и перейти 
в партер, поэтому он пятился назад, где 
в гарде он бы не выпустил Павловича. 
Надеюсь, Сергей как здравомыслящий 
парень сделает выводы по психологи-
ческой подготовке и работе в партере, 
став только сильнее.

При этом в команде Павловича уве-
рены, что это не точка в их противосто-
янии с Аспиналлом. «Вариант реван-
ша возможен. Тем более пока неясно, 
когда подерутся Джон Джонс и Стипе 
Миочич», — приводит ТАСС заявление 
команды россиянина.

В главном же поединке вечера бра-
зилец Алекс Перейра нокаутировал 
чеха Иржи Прохазку в бою за титул 
чемпиона в полутяжёлом весе. Бой за-
вершился во втором раунде. Перейра 
поймал Прохазку левым хуком и до-
бил чеха, после этого судья остановил 
поединок.

Вероятно, остановка боя от Марка 
Годдарда произошла рановато — Про-
хазка был в полном сознании. По чеху 
было видно, что он готов продолжать. 
Но итога это не меняет: Перейра стал 
чемпионом в полутяжёлом весе и во-
шёл в элитный клуб бойцов, держав-
ших титул в двух дивизионах. На это 
ему хватило лишь семи поединков 
(шесть побед и одно поражение).

Ранее Алекс становился чемпионом 
UFC в среднем весе, но поднялся на ка-
тегорию выше после поражения от ни-
герийца Исраэля Адесаньи в реванше. 
Прохазка впервые проиграл в четырёх 
поединках в UFC. Победная серия чеха 
прервалась на 14-м бое.

При этом лучшим боем на UFC 295 
был признан поединок россиянина Вя-
чеслава Борщёва и азербайджанца На-
зима Садыхова. Он продлился все три 
раунда и завершился вничью (29–28, 
28–28, 28–28) — оба спортсмена полу-
чат бонус по $50 тыс.

Алексей Фомин 

Ф утболисты «Краснодара» сумели 
удержать лидерство в чемпионате 

России после первого круга. Это стало 
возможно по итогам очной выездной 
встречи 15-го тура со своим главным 
преследователем — петербургским «Зе-
нитом». Матч закончился со счётом 1:1. 
И южный клуб сделал ещё одну заявку 
на то, чтобы отобрать золотые медали 
у команды из Северной столицы. На тре-
тье место вышло московское «Динамо», 
обыгравшее дома «Оренбург» (2:0) и вос-
пользовавшееся осечкой столичного 
ЦСКА, который упустил в гостях победу 
над воронежским «Факелом» (1:1). Чуть 
позади них и самарских «Крыльев Сове-
тов» находятся московские «Спартак» 
и «Локомотив», победившие на своих 
полях соответственно «Ростов» и гроз-
ненский «Ахмат» (2:1).

�� «ЗЕНИТ» — «КРАСНОДАР»

Матч двух лидеров, оторвавшихся 
от конкурентов, стал своеобразной 
кульминацией первого круга, так как 
именно им обе команды достигали эк-
ватора в нынешнем чемпионате. После 
того как «Зенит» сократил отставание 
от «Краснодара» с восьми до двух оч-
ков в последних трёх турах, для «бы-
ков» выезд в Питер во многом был те-
стом, который должен был определить, 
насколько команда Владимира Ивича 
готова биться за чемпионство.

Тест «Краснодар» сумел выдержать. 
Первый тайм прошёл в равной борьбе, 
но без большого количества моментов. 
А после перерыва команды резко уве-
личили темп и обострили игру. В сере-
дине второго тайма они обменялись го-
лами. Сначала забили гости — Михаил 
Кержаков дважды отбил удары Джона 
Кордобы и Эдуарда Сперцяна, но после 
ещё одного выстрела в упор в исполне-
нии Сперцяна мяч всё-таки оказался 
в воротах «Зенита».

Семь минут спустя Матео Кассьерра 
головой забил ответный мяч после на-
веса в исполнении Вильмара Барриоса. 
В конце встречи опыт «Зенита» и класс 
его лидеров всё же сказались. Он при-
давил гостей и почти дожал их. Особен-
но близок к голу был Андрей Мостовой, 
но попал в штангу. Ничья позволила 
«Краснодару» сохранить отрыв от «Зе-
нита» в два балла и не дать ему забрать-
ся на первое место.

— Это ничья со знаком «ничего» — 
ни плюс, ни минус, — отметил в разго-

воре с «Известиями» вратарь «Зенита» 
Михаил Кержаков. — Паритет сохраня-
ется. Принципиально ли нам было за-
кончить первый круг на первом месте? 
Нам принципиально стать чемпионами. 
Способен ли этот «Краснодар» отобрать 
у нас золото? Каждый способен. Они же 
сейчас идут на первом месте. А перед 
сезоном шансы есть у всех. У всех лиде-
ров по крайней мере. И сейчас «Красно-
дар» может забрать у нас чемпионство, 
но не хотелось бы этого.

�� «ДИНАМО» — «ОРЕНБУРГ»

Главный тренер «Динамо» Марцел Лич-
ка впервые встретился со своим быв-
шим клубом, который покинул летом, 
уйдя к бело-голубым на повышение. 
Именно в «Оренбурге» чешский специа-

лист работал три предыдущих сезона, 
сделав благодаря ему себе имя в РПЛ. 
В 2022 году он вывел его в премьер-ли-
гу, а в прошлом чемпионате повторил 
рекордный в истории клуба результат 
в высшем эшелоне — седьмое место.

Сменивший его в «Оренбурге» Иржи 
Ярошик продержался всего пять туров. 
И был уволен в августе после пяти ту-
ров, когда команда набрала всего одно 
очко и находилась на последнем ме-
сте. При сменившем чеха испанце Да-
виде Деограсии «Оренбург» в течение 
месяца поднялся не только из зоны 
вылета, но и из зоны переходных мат-
чей, одержав, в частности, яркие побе-
ды над «Локомотивом» (2:0) и «Зенитом» 
(3:1). Но с октября он опять угодил в кри-
зис, набрав всего два балла в последних 
пяти турах.

И опять опустился в зону переход-
ных матчей. Не получилось взять очки 
и на выезде к «Динамо». Гости держа-
лись до середины второго тайма, 
но голы Константина Тюкавина и Луи-
са Чавеса решили исход встречи в поль-
зу бело-голубых. Их вратарь Игорь Ле-
щук провёл третий из пяти последних 
матчей без пропущенных голов. А его 
команда поднялась на третье место, от-
ставая от «Краснодара» на семь баллов.

— Всегда перед матчем говорим себе, 
что нам на ноль надо отыграть в пер-
вую очередь, — рассказал «Извести-
ям» защитник «Динамо» Станислав 
Бессмертный. — Надёжно надо оты-
грать в защите. И против «Оренбурга» 
мы были полностью сконцентрирова-
ны, что помогло обойтись без пропу-
щенных голов. Шансы догнать «Красно-
дар» и «Зенит»? Большие шансы. Надо 
только постоянно играть с полной кон-

центрацией. В большинстве матчей 
мы ведём в счёте, но в концовке теря-
ем очки. Сейчас надо всё это устранять, 
и тогда всё будет отлично.

�� «СПАРТАК» — «РОСТОВ»

Победа в этой игре стала для «Спарта-
ка» всего четвёртой за последние три 
месяца в чемпионате, то есть за 12 ту-
ров. И могла стать самой спокойной. 
Быстрые голы Михаила Игнатова 
и Квинси Промеса в первые 15 минут 
позволили красно-белым спокой-
но контролировать ход встречи, вро-
де бы не оставляя сопернику шансов 
отыграться.

Но спартаковцы в концовке встречи 
устроили себе нервотрёпку, когда при-
везли пенальти в своей штрафной, с ко-
торого Максим Осипенко сократил раз-
рыв в счёте. Тем не менее хозяева поля 
сумели дотянуть до конца встречи и за-
брать три очка — 2:1.

На двухнедельную паузу на игры 
сборной подопечные Гильермо Аба-
скаля уходят на шестом месте с от-
ставанием в восемь баллов от лидера. 
И слухи об отставке испанского тре-
нера пока утихают. «Ростов» остаёт-
ся на 11-й строчке, имея отрыв четы-
ре очка от зоны переходных матчей 
и пять — от зоны вылета.

Четвёртый лишний
Триумфального возвращения Валиевой не получилось

Сергей Иванов

С каким же разным настроением 
завершились два казанских эта-

па российской серии Гран-при! Если 
в прошлом  году Камила Валиева 
на бис прыгала четверные, сводя три-
буны «Спорт Сарае» с ума, то в этот раз 
она осталась без медали. Причём не-
приятным образом. Валиева ошиблась 
не в прокате, а в стратегии. Она вышла 
на лёд с набором, который запрещён 
правилами, за что и получила заслужен-
ное наказание. Но как так вообще мог-
ло выйти, с учётом того что техническая 
заявка подаётся за сутки до проката?

�� ЗАЯВКА ЗА СУТКИ

Для начала проясним один важный 
момент. О том, что будет прыгать Ка-
мила Валиева в произвольной, знала, 
по сути, вся страна ещё накануне ве-
чером. Практически сразу после ко-
роткой в официальном Telegram-
канале Федерации фигурного катания 
на коньках России выложили предва-
рительный технический контент оди-
ночниц. Заявки по правилам подают-
ся за 24 часа до старта, и у Валиевой 
было чётко видно два каскада с сек-
венцией. Правилами это не допуска-
ется, поэтому за второй каскад она 

и набрала смешные баллы — засчита-
ли только лутц.

Сейчас не будем даже говорить 
о том, что тренер калибра Этери Тут-
беридзе обязана знать правила от кор-
ки до корки. Конечно, они постоянно 
меняются, и нюансы вносятся каждый 
сезон — за всем не уследишь. Но ведь 
у неё целый штаб, в котором гуру тех-
ники — Сергей Дудаков.

Впрочем, право на ошибку имеют 
все... Но как за сутки никто из тех, кто 
видел предварительный контент Ка-
милы, не обратил внимания на очевид-
ную ошибку, не поднял тревогу? Ведь 
проблема бросалась в глаза, и о ней 
говорили даже болельщики. В соцсе-
тях один из фанатов вежливо уточнял: 
нет ли в подобном прыжковом наборе 
проблемы? Впрочем, спрашивал он не-
уверенно.

Разве может рядовой зритель быть 
компетентнее самой Этери Георги-
евны? Оказалось, может. Протест 
подавать сторона Валиевой в ито-
ге отказалась. Возможно, после дол-
гих консультаций с судьями. Смысла 
в этом нет никакого, оспаривать можно 
было только балл штрафа за слайдинг. 
Хотя и тут найти аргументы в свою 
пользу сложно — четыре точки опоры 
на льду, чего не было в Москве на кон-
трольных прокатах.

�� ОСПАРИВАТЬ ОЦЕНКИ — 
ЛИШАТЬ БРОНЗЫ

Валиевой в целом не стоило как ри-
сковать со слайдингом, так и изобре-
тать велосипед с секвенциями. Раньше 
в «Хрустальном» была чёткая матема-
тика — фигуристки в группе идеаль-
но просчитывали даже по ходу в голо-
ве все возможные сценарии и знали 
правила назубок. Вспомните олим-
пийскую программу Алины Загито-
вой. Многие критиковали её за то, что 
все прыжки были перенесены на вто-
рую половину. Но правилами это было 
не запрещено, и это работало. Как так 
вышло, что из команды, где раньше 
выжимали максимум из возможного, 
ошибаются в базовых моментах, ещё 
предстоит разобраться. А сейчас при-
дётся констатировать, что даже на род-
ном льду Камила уже не прима.

Ею была Софья Муравьёва. Ученица 
Евгения Плющенко хотя и не решилась 
пойти на тройной аксель, но выдала са-
мое сбалансированное катание, напом-
нив многим Алёну Косторную в её луч-
шие годы. Порадовала и Дарья Садкова. 
О том, что у Тутберидзе есть джокер 
из Марий Эл, знали немногие. Да и при-
ехала в Казань Дарья в последний мо-
мент из-за снятий других участниц. 
Но она покорила зал своим прочтени-

ем хитов 
Адель, за-
служенно завоевав 
бронзу.

Кстати, при удов-
летворении протеста 
единственное, чего мог-
ли добиться в штабе «Хру-
стального», так это подвинуть 
Валиеву на третье место  — 
разрыв с Садковой был мини-
мальный. Но неужели команда 
пошла бы против другой своей уче-
ницы, для которой эта медаль — первая 
во взрослой карьере?

Постепенно обретает себя и Алина 
Горбачёва. Четверные пока настроить 
не удалось, но ментальная форма Али-
ны больше не вызывает беспокойства. 
Очевидно, что девушка смогла заново 
выстроить отношения с тренером Со-
фьей Федченко и проработать мешав-
шие ранее сложности.

�� НЕДОВОЛЬСТВО МИРОВЫМ 
РЕКОРДОМ

Удивил итог и у мужчин. Евгений 
Семененко ехал в Казань побеж-
дать, однако с трудом зацепил 
серебро. Откровенно гово-
ря, чемпиона мира в команд-
ных соревнованиях пожа-

лели, ведь Глеб 
Л у т ф у л л и н 
по произволь-
ной оставил 
очень сильное 
впечатление. 

Эмоции от про-
ката Владислава Ди-
киджи и вовсе могли 
стать главной темой 
казанского Гран-при, 

если бы не драма Ва-
лиевой. 19-летний па-

рень излучал уверенность 
ещё после короткой, но даже 

и он сам не верил в реальность 
победы и говорил, что план-

максимум — попасть на пьедестал. 
Но с таким прыжковым набором 

ему под силу будет взять и чемпио-
нат России, тем более в очной дуэ-

ли одного из главных фавори-

тов он уже одолел. А вот возвращение 
Даниила Самсонова в большой спорт 
пока с положительной стороны отме-
тить тяжело. Самсонов хотя и говорит, 
что конкурентоспособен, но пока пер-
спективы не самые оптимистичные.

Зато нет никаких вопросов к готов-
ности Анастасии Мишиной и Алексан-
дра Галлямова. Пока они безусловный 
номер один в российской градации 
пар, и федерация делает ставку имен-
но на них. Иначе как ещё объяснить, 
что дуэт второй раз подряд превосхо-
дит свой же мировой рекорд? Прав-
да, рекорд условный: Международ-
ный союз конькобежцев по понятным 
причинам достижений на внутрен-
ней арене не признаёт. Со скепсисом 
к ним отнеслись и конкуренты Миши-
ной и Галлямова: Артём Грицаенко на-
прямую сказал СМИ, что не понимает, 
откуда такие высокие оценки у чем-
пионов.

Сами же Мишина с Галлямовым 
дежурно отметили, что делают свою 
работу и на оценки внимания не об-
ращают. Однако наверняка это лукав-
ство, ведь в следующий раз Анаста-
сии и Александру предстоит встреча 
с главными соперниками — Алексан-
дрой Бойковой и Дмитрием Козлов-
ским. И там каждый балл будет иметь 
значение.
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